
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

公共施設の老朽化問題等に関する 

アンケート調査結果 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元年７月 

 

佐 世 保 市 

  



 
 

目 次 

１ 調査の概要 ..................................................... 3 

２ 調査の結果 ..................................................... 5 

２－１ 回答者に関すること ............................................................. 7 

２－２ 公共施設の利用状況に関すること ................................................ 13 

２－３ 公共施設の老朽化問題に関すること .............................................. 15 

２－４ 公共施設の老朽化問題の対応策に関すること ...................................... 18 

２－５ 市政情報などの入手手段に関すること ............................................ 26 

２－６ 自由意見 ...................................................................... 36 

３ 資料編 ........................................................ 37 

４ アンケート調査票 ............................................. 117 

 

 



~ 1 ~ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 １ 部 

調 査 の 概 要 

 

  



~ 2 ~ 
 

  



１ 調査の概要 
 

~ 3 ~ 
 

１ 調査の概要 

１）調査の目的 

本調査は、佐世保市の公共施設老朽化問題とそれから生じる様々な課題等について、市民の意識 

や関心を的確に把握・分析し、これらの諸問題に関する意識を高め、今後、市民全員で考えていく 

ことを目的とする。 

 

２）調査の対象 

① 佐世保市に居住する１８歳以上の市民３，５００人 

なお、支所・行政センターを単位とした地域別の分析を行うため、地域ごとに一定のサンプル（最

低配布数１００サンプル）は確保する。 

 

② 対象の抽出方法 

住民基本台帳からの地区別無作為抽出法 

  

３）調査期間 

平成３１年１月上旬から平成３１年２月上旬 

 

４）調査方法 

 １６問のアンケートを利用者宅に郵送し、記入後返送。 

  

５）調査項目 

（１）回答者に関すること【６問】 

（２）公共施設の利用状況に関すること【１問】 

（３）公共施設の老朽化問題に関すること【２問】 

（４）公共施設の老朽化問題の対応策に関すること【３問】 

（５）市政情報などの入手手段に関すること【３問】 

（６）自由意見【１問】 

 

６）調査結果 

調査対象者数 ３，５００人 

回収件数 １，３８１人 

有効回収率 ３９．５％ 
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７）分析方法 

・属性による単純集計を基礎として分析を行った。 

・必要に応じて設問間クロス集計を行い、基礎分析に加えた。 

 

８）その他 

・問４の選択肢１９については、記入された町名を基に市にて支所管内を判断。 

・問５の選択肢９において記入された義母、母、義理の兄弟等は、両親、兄弟姉妹等に変更。 

・問１２の選択肢３の開催日時において、日のみが選択されている場合の時間帯は、午前・午後・

夕方全てに該当すると判断。また、時間帯のみが選択されている場合の日は、平日、土日両方に

該当すると判断。 

・自由記述欄については、原則原文どおり記載するが、以下のものについては記載しない。また、

文字の解読が困難であったものは○○と入力。 

（１）個人情報またはそれを推測させるもの。 

（２）本アンケートの趣旨との関係性が認められないもの。 
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調 査 の 結 果 
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２ 調査の結果 

２－１ 回答者に関すること 

「●１．あなたのことについておたずねします。」 

 

問１．あなたの性別はどちらですか。 数字を１つ○で囲んでください。 

 

 

 

 

● 男性４３％、女性５６％の回答者の性別割合となっている。 

  

1.男性

43%

2.女性

56%

3.無回答

1%
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問２．あなたの年齢は次のうちどれですか。数字を１つ○で囲んでください。 

 

 

 

● 回答者の６０歳以上が全体の５６．７％を占めている。これに対して４０歳未満は、１５．９％

に留まり、年齢層の高い回答割合が大きく、年齢が高い市民の考えが強く出ている結果となっ

ている。 

＜参考＞ 

 

１０代

1% ２０代

7%

３０代

8%

４０代

13%

５０代

14%

６０代

22%

７０歳以上

35%

無回答

0%

１０代

11%

２０代

9%

３０代

12%

４０代

14%５０代

13%

６０代

17%

７０歳以上

24%

年齢別推計人口（H30.10.01）



 

 
~ 9 ~ 

 

問３．あなたの職業は次うちどれですか。数字を１つ○で囲んでください。 

 

 
 

● 「無職」が全体の３２％を占めている。続いて「会社員、公務員」が２７％と続く。これは、

回答者の年齢６０歳以上が５６．７％を占めているためと思われる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

会社員、公務員

27%

自営業（家族従業

の場合含む）

10%

パート・アルバ

イト等

13%

家事専業

11%

学生

2%

無職

32%

その他

4%

無回答

1%
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問４ あなたがお住まいの地区は次のうちどこですか。数字を１つ○で囲んでください。 

 

 

 

● 「本庁管内」２４％、「日宇支所管内」１１％、「早岐支所管内」11％、「相浦支所管内」9％、

「大野支所管内」６％、それ以外の支所は４％～２％となっている。  

325

131

57

43

86

48

149

146

28

41

38

43

38

46

32

43

34

40

13

本庁管内

相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内

黒島支所管内

大野支所管内

柚木支所管内

日宇支所管内

早岐支所管内

江上支所管内

針尾支所管内

三川内支所管内

宮支所管内

吉井支所管内

世知原支所管内

小佐々支所管内

江迎支所管内

鹿町支所管内

宇久行政センター管内

無回答

0 50 100 150 200 250 300 350

集計値
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問５ 現在 、同居をしている方がいれば 、該当の数字を○で囲んでください。（複数選択

可） 

 

 

● 「配偶者・パートナー」と回答した人が８６５人（全体の６３％）、「子ども」と回答した人が

５００人（全体の３６％）となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

183

865

500

47

220

32

57

3

26

0 100 200 300 400 500 600 700 800 900 1000

１人暮らし

配偶者・パートナー

子ども

孫

両親

祖父母

兄弟姉妹

友人・知人

その他

集計値
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問６ あなたは、お住まいの地域町内会や自治協議会の役員等にご就任されていますか。 

数字を１つ〇で囲んで下さい。 

 

 
 

● 全体の１１％が、地域町内会や自治協議会の役員等に就任していると答えた。 

  

している

11%

していない

82%

無回答

7%
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２－２ 公共施設の利用状況に関すること 

「●２．佐世保市の公共施設の利用状況に関してお聞かせください。」 

 

問７ あなたは市の公共施設をどれくらい利用していますか。施設用途ごとに数字を１つ

○で囲んで下さい。 

 
 

● 一定の利用がある（週１回以上＋月１回程度＋年に数回程度）施設は、支所等（４８．７％）、

公民館（３６．６％）、観光・レジャー施設（３６．１％）、スポーツ施設・公園（３１．４％）

となっている。 

  

22%

14%

17%

20%

12%

19%

41%

30%

52%

62%

55%

58%

67%

51%

75%

70%

35%

45%

75%

12%

19%

18%

19%

20%

18%

20%

19%

16%

19%

20%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

公民館

集会施設

図書館

文化施設

博物館・資料館

スポーツ施設・公園

子育て施設

保健福祉施設

支所等

観光・レジャー施設

農村交流施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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■ 「月１回以上の利用者」と「問２．年齢」とのクロス集計 

 

● 「図書館」、「スポーツ施設・公園」「観光・レジャー施設」は、各年齢層がほぼ均等に分布。 

● ６０歳以上の方で５割以上占めている施設は、「公民館」、「集会施設」、「文化施設」、「保険福祉

施設」、「支所等」、「農村交流施設」となる。 

 

 

 

 

  

11%

13%

24%

17%

11%

16%

38%

19%

14%

10%

21%

16%

11%

21%

24%

13%

20%

28%

10%

14%

12%

21%

10%

10%

18%

11%

15%

21%

34%

15%

30%

21%

14%

21%

27%

19%

17%

51%

45%

26%

33%

26%

26%

46%

35%

21%

39%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

公民館

集会施設

図書館

文化施設

博物館・資料館

スポーツ施設・公園

子育て施設

保健福祉施設

支所等

観光・レジャー施設

農村交流施設

１０代 ２０代 ３０代 ４０代 ５０代 ６０代 ７０歳以上
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２－３ 公共施設の老朽化問題に関すること 

「●３．現在、佐世保市では、高度経済成長期以降に集中的に建設した公共施設がこれか

ら一斉に更新時期を迎え、今後多額の更新経費が必要となっています。また、人口減少、

少子高齢化などは更なる進行が見込まれ、厳しい財政運営が想定されます。 

これらを背景として、現在保有するすべての公共施設を、今後も安全に維持していくこ

とは極めて困難と予想されます。（以下、「公共施設の老朽化問題等」と言います。」 

 

問８ ．このような佐世保市公共施設老朽化問題等について知っていますか 。 

 

 

●約４割が「はじめて知った」との回答であった。 

■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

●年齢が下がるにつれ、「初めて知った」の割合が増える。（２８％→７８％） 

  

聞いたことがある

59%

はじめて知った

38%

無回答

3%

22%

26%

36%

53%

62%

69%

68%

14%

78%

74%

64%

46%

36%

29%

28%

14% 71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

聞いたことがある はじめて知った 無回答
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問９．このような厳しい実情について、あなたはどの程度関心を持っていますか？ 

 

 
●「どちらかと言えば関心はない」「関心はない」と答えた方は３割を占める。 

 

■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

 

●１０代以外は、全年齢とも６割が「関心がある」と答えた。 

  

強い関心がある

11%

どちらかと言えば関

心がある

56%

どちらかと言えば

関心はない

25%

関心はない

5%

無回答

3%

13%

12%

10%

13%

28%

58%

60%

62%

57%

57%

53%

44%

27%

29%

22%

27%

28%

21%

14%

22%

14% 71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

強い関心がある どちらかと言えば関心がある

どちらかと言えば関心はない 関心はない

無回答
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■「問４．住まい」とのクロス集計 

 

●江上支所管内は「強い関心がある」「どちらかと言えば関心がある」と答えた方が相対的に低

いが、その他の地区は大きな差がみられなかった。  

12%

11%

16%

16%

12%

10%

15%

11%

22%

12%

12%

18%

57%

62%

53%

47%

58%

50%

54%

65%

43%

59%

61%

63%

47%

54%

47%

53%

56%

53%

31%

24%

20%

28%

23%

24%

27%

32%

18%

43%

24%

34%

26%

29%

17%

25%

23%

24%

23%

31%

12%

10%

11%

13%

38%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内

相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内

黒島支所管内

大野支所管内

柚木支所管内

日宇支所管内

早岐支所管内

江上支所管内

針尾支所管内

三川内支所管内

宮支所管内

吉井支所管内

世知原支所管内

小佐々支所管内

江迎支所管内

鹿町支所管内

宇久行政センター管内

無回答

強い関心がある どちらかと言えば関心がある

どちらかと言えば関心はない 関心はない

無回答
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２－４ 公共施設の老朽化問題の対応策に関すること 

「●４．公共施設の老朽化問題等への対応策について、あなた自身のお考えについて、お

聞かせください。」 

 

問１０．現在、佐世保市では公共施設の老朽化問題等に対応するため方法の１つとして、

施設の集約化や複合化等により保有量の削減を進めています。このような取組みに関して、

あなたのお考えをお尋ねします。数字を１つ○で囲んでください。 

 

 
● ９割の人が賛成（賛成である＋やむを得ない）を示している。 

● これは、「年齢別」もしくは「役員等就任」とのクロス集計を行っても、全項目とも同様な傾向

を示す。 

 

  

賛成である

40%

やむを得ない

53%

反対である

4%

無回答

3%
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■「問４．住まい」とのクロス集計 

 

 

● 「支所管内別」クロス集計では、宮支所管内（１００％）、大野支所管内（９９％）、黒島支所

管内（９８％）と賛成に高い値を示している。これに対して、世知原支所管内（８３％）や早

岐支所管内（８６％）では、低い値に留まっている。  

49%

50%

37%

56%

42%

25%

33%

39%

32%

41%

39%

47%

24%

17%

31%

35%

24%

23%

46%

47%

60%

42%

57%

67%

60%

47%

64%

54%

53%

53%

68%

65%

56%

53%

65%

70%

23%

10%

13%

11%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内

相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内

黒島支所管内

大野支所管内

柚木支所管内

日宇支所管内

早岐支所管内

江上支所管内

針尾支所管内

三川内支所管内

宮支所管内

吉井支所管内

世知原支所管内

小佐々支所管内

江迎支所管内

鹿町支所管内

宇久行政センター管内

無回答

賛成である やむを得ない 反対である 無回答
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■「問 7.利用状況」で月１回以上利用する人でのクロス集計 

 

 

● 「月に１回以上利用する人」との施設別クロス集計においても、９１～９４％の賛成を示すが、

「文化施設」（８６％）、博物館・資料館（８９％）は低い値に留まっている。 

 

  

38%

36%

55%

37%

42%

46%

52%

57%

45%

47%

39%

55%

55%

40%

49%

47%

46%

43%

36%

48%

47%

56%

14%

11%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

公民館

集会施設

図書館

文化施設

博物館・資料館

スポーツ施設・公園

子育て施設

保健福祉施設

支所等

観光・レジャー施設

農村交流施設

賛成である やむを得ない 反対である 無回答
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問１１．公共施設の老朽化問題等への対応策について、問 10 の「施設集約化 ・複合化」

以外の対応策について、あなたが適当であると思うものを○で囲んでください。（複数選択

可） 

 

 

● 「運営方法の見直し」、「サービス水準の引下げ」、「利用料金、税の引上げ」の順となっている。 

 

■ その他の方策 

※詳細については第３部資料編に記載 

類 型 

件 数 

10代 20代 30代 40代 50代 60代 
70代

以上 
合計 

集約化・複合化 0 0 0 4 0 1 1 6 

利用率の低い施設の削減 1 0 2 2 0 1 0 6 

利活用（貸付・売却・寄付） 0 0 1 0 1 2 2 6 

施設の削減もしくは移譲 0 0 1 1 2 1 0 5 

市職員数の見直し 0 0 0 4 0 0 1 5 

施設利用料金の値上げ 0 0 0 0 1 1 2 4 

経費削減 0 0 2 1 0 0 0 3 

市職員給与の見直し 0 0 0 2 0 1 0 3 

一部サービスの有料化 0 0 0 2 1 0 0 3 

保有量の削減 0 0 0 1 0 1 0 2 

施設の規模縮小 0 0 0 1 0 1 0 2 

学校の統廃合 0 0 1 0 1 0 0 2 

予算の適正配分 1 0 1 0 0 0 0 2 

議員数の見直し 0 0 0 1 0 1 0 2 

190

316

905

97

0
100
200
300
400
500
600
700
800
900
1000
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類 型 

件 数 

10代 20代 30代 40代 50代 60代 
70代

以上 
合計 

議員給与の見直し 0 0 0 0 1 0 1 2 

イベント開催による収入増 0 0 1 0 0 0 0 1 

企業誘致による収入増 0 1 0 0 0 0 0 1 

町内会による募金活動 0 0 0 0 1 0 0 1 

利用率の向上 0 0 1 0 0 0 0 1 

地域（エリア）の見直し 0 0 1 0 0 0 0 1 

人口増加の取組み 0 0 0 1 0 0 0 1 

計画的な維持修繕 0 0 0 0 1 0 0 1 

更新費用の積立て 0 0 0 0 0 0 1 1 

その他 1 3 4 9 3 8 15 43 

 合 計 3 4 15 29 12 18 23 104 
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問 １２．公共施設の老朽化問題等やその対応策について、市民の皆さまのご意見を反映さ

せるための意見交換会の場があるとした場合、どのようにお考えですか。数字を１つ○で

囲んでください。また、「３．開催日時によっては参加したい」を選択された場合は、参加

が可能な時間帯を○で囲んでください。 

 

 
● 「参加」の意思を示した人（「是非参加したい」＋「開催日時によっては参加したい」）の割合

は、全体の２５％に留まっている。 

 

■「２．年齢」とのクロス集計 

 
● 年齢別に見ても、年齢が上がるにつれ「参加」の意思を示す人は増えるが、最も多い７０歳以

上でも３０％に留まる。 

 

是非参加したい

4%

開催日時によっては参

加したい

21%

参加したいが、多忙

により難しい

26%

参加するつもりは

ない

38%

無回答

11%

15%

16%

22%

26%

24%

22%

33%

41%

41%

37%

23%

12%

72%

58%

41%

37%

32%

36%

38%

14%

10%

20%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

是非参加したい 開催日時によっては参加したい

参加したいが、多忙により難しい 参加するつもりはない

無回答
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■「問４．住まい」とのクロス集計 

 

● 参加意思が高い支所管内は、「江迎支所管内（４０％）」、「宮支所管内（３７％）」、「黒島支所管

内（３５％）」の順となっている。逆に参加意思の低い支所管内は、「吉井支所管内（１１％）」、

「大野支所管内（１５％）」、「小佐々支所管内（１６％）」の順となっている。 

  

12%

10%

18%

24%

23%

30%

12%

25%

22%

22%

14%

24%

21%

33%

11%

20%

16%

28%

21%

20%

28%

32%

28%

23%

27%

17%

21%

27%

21%

29%

16%

28%

32%

15%

31%

23%

24%

10%

23%

39%

34%

35%

16%

50%

33%

46%

37%

54%

24%

55%

28%

45%

50%

28%

26%

32%

53%

23%

26%

21%

10%

20%

13%

13%

25%

12%

18%

54%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内

相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内

黒島支所管内

大野支所管内

柚木支所管内

日宇支所管内

早岐支所管内

江上支所管内

針尾支所管内

三川内支所管内

宮支所管内

吉井支所管内

世知原支所管内

小佐々支所管内

江迎支所管内

鹿町支所管内

宇久行政センター管内

無回答

是非参加したい 開催日時によっては参加したい

参加したいが、多忙により難しい 参加するつもりはない

無回答
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■ 参加可能な時間帯 

 

● 参加を希望する時間帯では、「平日」、「土日」ともに「午後」の開催を一番希望しているが、他

の時間帯や曜日の差はあまり無い。 

 

■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

 

２０代～４０代は「土日」に、５０代以上は「平日」に希望する傾向がある。  

44

51

44 42

50
47

0

10

20

30

40

50

60

平日午前 平日午後 平日夕方 土日午前 土日午後 土日夕方

20%

16%

11%

23%

14%

11%

17%

25%

20%

14%

21%

24%

20%

20%

36%

25%

21%

15%

20%

13%

18%

20%

19%

20%

21%

33%

11%

26%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

平日午前 平日午後 平日夕方 土日午前 土日午後 土日夕方
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２－５ 市政情報などの入手手段に関すること 

「●５．公共施設の老朽化問題等などに関する情報を、今後、市民の皆さまに、より広く

お知らせするための参考とするため、あなたの、情報入手手段などについてお尋ねします。」 

 

問１３．普段、市からのお知らせや情報は、どのような手段・頻度でご覧になっています

か。入手手段別に該当するものの数字を○で囲んでください。 

 

 

● 入手手段として、最も利用されているが、「班回覧」及び「広報紙」、次いで「テレビ番組」で

ある。ホームページやＳＮＳはあまり利用されていない。 

 

 

 

 

 

 

54%

59%

23%

14%

29%

12%

10%

16%

58%

10%

14%

20%

41%

28%

17%

15%

17%

29%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

SNS

広報紙

班回覧

テレビ番組

市のホームページ

週に１回程度（1毎月見る）

月に１回程度（2.２～３ヶ月に１回程度）

年に１回程度（3.年に２回程度）

全く見ない

無回答 （）内は、テレビ番組・班回覧・広報誌
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■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

 

 

14%

16%

14%

13%

12%

11%

22%

38%

33%

20%

12%

89%

63%

39%

37%

48%

45%

31%

29%

14%

29%

51%

71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

市のホームページ

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答

11%

14%

48%

61%

64%

62%

53%

39%

33%

21%

16%

14%

14%

16%

44%

31%

19%

11%

29%

11%

15%

29%

71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

広報紙

毎月見る 2～3ヶ月に１回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答

11%

14%

41%

62%

69%

68%

62%

14%

14%

14%

11%

11%

10%

72%

58%

35%

17%

14%

14%

25%

71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

班回覧

毎月見る 2～3ヶ月に１回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答
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● 年齢が上がるほど、入手手段としての利用は増加する傾向にある。ただし「ＳＮＳ」に関して

は３０代がピークであり、以後減少している。 

● 若年層が利用しているのは「テレビ」、「広報紙」が多い 

 

 

■ その他の入手方法 

※詳細については第３部資料編に記載 

類 型 件 数 

親族・知人から情報入手 19 

フリーペーパー 7 

公共施設内の掲示板・チラシ・ポスター 5 

ＴＶ 4 

広報紙 2 

人が集まる民間施設内の掲示板 2 

11%

11%

11%

20%

23%

21%

32%

11%

30%

39%

34%

42%

34%

18%

11%

24%

12%

18%

8%

11%

67%

33%

34%

22%

19%

17%

15%

14%

17%

31%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

テレビ番組

毎月見る 2～3ヶ月に１回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答

11%

14%

14%

15%

11%

19%

10%

78%

56%

64%

68%

72%

64%

44%

14%

12%

27%

52%

71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

SNS

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 5無回答
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新聞 1 

メール配信 1 

ＳＮＳ 1 

個人宛封書 1 

回覧板 1 

各種説明会 1 

町内会議 1 

その他 7 

  53 

 

●最も多かったのは、「親族・知人から情報入手」、いわゆる口コミであった。 
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問１４．普段の暮らしの中で、知りたい情報（ニュース、各種イベント募集情報など、な

んでも結構 です）はどのような手段・頻度で入手していますか。入手手段別に該当するも

のの数字を○で囲んでください。 

 

 

 

● 利用頻度が多いのは、テレビ、新聞の順となっている。 

 

 

■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

46%

67%

14%

18%

12%

10%

13% 26%

11%

22%

44%

29%

36%

43%

16%

12%

25%

29%

27%

29%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

新聞

テレビ

ラジオ

フリーペーパー

IT（ホームページ）

IT(動画共有サイト）

毎日見る（聴く） 週に１回程度見る（聴く）

月に１回程度見る（聴く） 全く見ない（聴かない）

無回答

61%

69%

63%

62%

67%

68%

70%

17%

15%

13%

16%

11%

17%

11%

14%

12%

18%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

テレビ

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答



 

 
~ 31 ~ 

 

 
 

 
 

 
 

17%

16%

17%

31%

44%

56%

59%

14%

16%

11%

14%

11%

15%

14%

12%

61%

54%

50%

36%

21%

12%

14%

10%

12%

17%

25%

71%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

新聞

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

10%

18%

18%

14%

14%

14%

14%

12%

11%

12%

12%

12%

78%

69%

63%

52%

46%

38%

33%

14%

12%

13%

26%

44%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

ラジオ

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

17%

14%

14%

21%

23%

13%

17%

40%

54%

44%

37%

21%

61%

37%

24%

21%

23%

36%

29%

14%

11%

13%

27%

54%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

フリーペーパー

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答



 

~ 32 ~ 
 

 
 

 
 

● 年齢別でクロス集計を行うと、テレビは全世代に利用されている。新聞は、年齢が上がると利

用度も上がるが、ラジオ・フリーペーパーは、５０代がピークとなっている。インターネット

は、２０代が最も高く年齢が上がるにつれ利用度は下がる。若年層は、フリーペーパー、イン

ターネット（ホームページ）、インターネット（動画共有サイト）により情報収集をする割合が

高い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

67%

49%

42%

34%

25%

11%

11%

15%

19%

12%

13%

23%

18%

13%

13%

17%

22%

15%

20%

41%

47%

42%

14%

26%

51%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

インターネット（ホームページ）

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

67%

42%

23%

22%

15%

17%

16%

24%

14%

10%

14%

18%

11%

11%

27%

35%

35%

51%

55%

43%

14%

11%

16%

29%

52%

86%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

インターネット（動画共有サイト）

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答
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■ その他の入手方法 

※詳細については第３部資料編に記載 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●前問と同様に、最も多かったのは、「親族・知人から情報入手」であった。  

類 型 件 数 

親族・知人から情報入手 12 

市広報紙 4 

ＴＶ 4 

ＳＮＳ 4 

新聞・広告 3 

インターネット（ニュース） 3 

人が集まる民間施設内の掲示板 3 

公共施設内の掲示板・チラシ・ポスター 2 

雑誌・週刊誌 2 

町内放送・防災無線 2 

フリーペーパー 1 

回覧板 1 

その他 8 

 合  計 49 
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問１５．公共施設の老朽化問題等に関する情報を、市民の皆さまに、より広くお伝えする

には、どのような手段が効果的であると思いますか。 

 

※詳細については第３部資料編に記載 

 

類 型 10 代 20 代 30 代 40 代 50 代 60 代 
70 代

以上 
合計 

市広報紙 0 0 5 15 14 28 30 92 

ＴＶ（ニュース、特集など） 0 6 5 12 10 9 15 57 

回覧板 0 0 6 5 8 9 12 40 

新聞・広告 0 2 2 2 3 3 12 24 

ＳＮＳ 1 12 6 3 2 0 0 24 

インターネット（ニュース） 0 2 4 3 5 2 2 18 

ＴＶＣＭ作成 1 6 2 3 2 0 0 14 

説明会・意見交換会 0 1 1 2 1 2 7 14 

公共施設内の掲示板等 0 0 4 3 2 1 3 13 

町内会単位での伝播 0 0 0 1 3 3 6 13 

フリーペーパー 0 1 4 1 1 0 1 8 

ラジオ 0 0 1 2 3 2 0 8 

ホームページ 0 1 3 1 1 2 0 8 

人が集まる民間施設内の掲示板 0 2 1 2 2 0 0 7 

学校での配布 0 0 3 3 1 0 0 7 

メール配信 0 0 1 3 1 0 0 5 

個人（世帯）宛封書 0 1 1 1 1 1 0 5 

各企業への伝播協力依頼 1 0 1 2 1 0 0 5 

公共交通機関等でのアナウンス・貼

り紙 

0 0 2 1 1 0 0 4 

町内放送・防災無線 0 2 1 1 0 0 0 4 

イベント開催・参加 0 0 2 0 1 0 1 4 

携帯用等のアプリ化 1 0 2 0 0 0 0 3 

チラシ・ポスター頒布 0 0 1 1 1 0 0 3 

アンケート 0 0 1 0 2 0 0 3 

利用者団体等への周知 0 0 0 2 0 0 0 2 

老朽化施設等への貼り紙 0 0 0 0 1 1 0 2 

ＱＲコードでの頒布 0 0 2 0 0 0 0 2 

学校の授業化 0 0 0 1 0 0 1 2 

雑誌・週刊誌 0 0 0 0 0 1 0 1 

公民館講座 0 0 0 0 1 0 0 1 
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類 型 10 代 20 代 30 代 40 代 50 代 60 代 
70 代

以上 
合計 

街角でのインタビュー 1 0 0 0 0 0 0 1 

その他 1 4 9 20 8 14 14 70 

 合 計 6 40 70 90 76 78 104 464  
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２－６ 自由意見 

「●６．自由意見」 

 

問１６．その他、公共施設全般の事について、ご意見等がありましたら、ご自由にご記入

ください。 

 

第３部資料編を参照 
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第 ３ 部 

資 料 編  
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問７ あなたは市の公共施設をどれくらい利用していますか。施設用途ごとに数字を１つ

○で囲んで下さい。 

＜年齢別人口構成考慮の有無による比較＞ 

（考慮なし） 

 
● 一定の利用がある（週１回以上＋月１回程度＋年に数回程度）施設は、支所等（４８．７％）、

公民館（３６．６％）、観光・レジャー施設（３６．１％）、スポーツ施設・公園（３１．４％）

となっている。 

（考慮あり） 

 
● 一定の利用がある（週１回以上＋月１回程度＋年に数回程度）施設は、支所等（４６．７％）、

観光・レジャー施設（４０．０％）、スポーツ施設・公園（３６．３％）、図書館（３３．１％）

となっている。 

● 人口構成を考慮した場合、公民館は（３６．６％）から（３２．５％）に下がる。 

● 人口構成を考慮しても結果に大きな違いは認められない。  

■ 「問４．住まい」とのクロス集計（施設種別） 

22%

14%

17%

20%

12%

19%

41%

30%

52%

62%

55%

58%

67%

51%

75%

70%

35%

45%

75%

12%

19%

18%

19%

20%

18%

20%

19%

16%

19%

20%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

公民館

集会施設

図書館

文化施設

博物館・資料館

スポーツ施設・公園

子育て施設

保健福祉施設

支所等

観光・レジャー施設

農村交流施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

20%

14%

22%

21%

11%

23%

40%

33%

59%

69%

54%

63%

73%

51%

80%

75%

41%

46%

80%

14%

13%

14%

15%

13%

15%

14%

12%

14%

15%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

公民館

集会施設

図書館

文化施設

博物館・資料館

スポーツ施設・公園

子育て施設

保健福祉施設

支所等

観光・レジャー施設

農村交流施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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12%

10%

12%

14%

11%
19%

13%

29%
13%

12%

17%
24%

25%
30%

14%
31%

15%
25%

25%
15%

34%
40%

24%
28%

38%
23%

21%
30%

58%
60%

44%
23%

62%
33%

67%
50%
54%
32%

39%
33%

53%
57%

38%
42%

50%
40%

38%

12%

19%
15%
13%

17%

16%
13%
16%

21%
21%
20%

46%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

公民館

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

19%

12%

12%

12%
28%

21%
10%

17%
14%

15%
13%

21%
21%

30%
22%

16%

13%

67%
74%
61%

28%
70%
56%
75%
58%

68%
51%

63%
47%

55%
43%

50%
51%

68%
55%

46%

18%
15%

21%
44%

16%
21%

13%
20%

11%
32%

16%

18%
17%

22%
19%
21%

30%
54%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

集会施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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12%
11%

10%

22%
20%

18%

21%
10%

23%
16%

15%
13%

16%
13%

16%
12%

13%

49%
51%

56%
49%

57%
63%

54%
50%

82%
49%

71%
67%

63%
72%
59%
60%

68%
55%

38%

14%
13%
16%

40%
19%
19%
13%

19%

32%
13%

21%
17%

22%
21%

26%
30%

46%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

図書館

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

24%
27%

16%
16%
13%
21%

22%
20%
21%

12%
18%

21%
13%

19%
21%

10%

54%
57%

61%
42%

65%
56%

60%
59%

68%
56%

66%
63%

66%
70%

56%
53%

65%
60%

31%

16%
14%

19%
42%

21%
23%

13%
21%

11%
29%

16%

18%
22%
25%
21%

26%
30%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

文化施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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18%
15%

13%
10%

17%
21%

12%
11%

16%

62%
69%

72%
51%

71%
67%

72%
67%
86%

51%
63%
77%

68%
78%

63%
74%

74%
65%

31%

18%
15%
18%

47%
23%
23%

13%
22%

11%
32%

16%
9%

21%
20%
22%
23%
26%
25%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

博物館・資料館

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

14%

12%

14%

20%
23%

16%
16%

20%
10%

24%
20%

21%
22%
21%

21%
18%

15%
19%

16%

10%

52%
50%
46%

40%
52%

54%
52%

46%
64%

39%
53%

51%
55%

63%
41%

56%
59%

60%
38%

16%
12%

16%
42%

19%
23%

12%
18%

11%
29%

13%

16%
17%

22%
19%
21%

25%
62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

スポーツ施設・公園

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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78%
79%

81%
53%

69%
73%

81%
70%

79%
68%

82%
88%

76%
76%

75%
72%

74%
65%

38%

19%
16%
18%

47%
21%
23%

13%
23%

11%
32%

16%

18%
17%

22%
21%

26%
30%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

子育て施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

10%

12%
12%

11%

14%

11%

14%

23%

70%
73%
70%

44%
72%
69%

76%
71%

71%
61%

79%
86%
66%

76%
72%

63%
71%

48%
38%

18%
15%
18%

42%
21%
23%

11%
23%

11%
32%

16%

18%
20%
19%
19%

26%
23%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

保健福祉施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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14%

16%
12%

19%

18%
50%

51%
44%

42%
52%

52%
52%

54%
56%
50%

58%
50%

46%
59%

37%
38%

40%

62%
34%
25%

12%
33%

23%
32%

25%
39%
12%

26%
14%

26%
35%

19%
21%

38%
30%

31%

18%
10%

14%
28%

17%
15%

16%

22%

12%
16%
15%
16%
19%
21%
23%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

支所等

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答

11%

10%

29%
34%

39%
19%

30%
25%

42%
38%

29%
32%

24%
33%

26%
13%

25%
19%

21%
10%

48%
44%
32%

35%
49%
42%

38%
32%

57%
34%

53%
53%

50%
63%

50%
53%

53%
60%

38%

16%
13%

18%
47%

20%
23%

13%
21%

11%
32%

13%

21%
22%
22%
21%
24%

30%
62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

観光・レジャー施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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10%

12%
11%

13%

81%
79%
70%

53%
74%

69%
83%

76%
82%

66%
79%

74%
63%

63%
69%
72%

65%
63%

38%

18%
15%
18%

44%
22%
21%

13%
21%

11%
32%

16%

16%
22%
22%
21%

26%
33%

62%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内
相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内
黒島支所管内
大野支所管内
柚木支所管内
日宇支所管内
早岐支所管内
江上支所管内
針尾支所管内

三川内支所管内
宮支所管内

吉井支所管内
世知原支所管内
小佐々支所管内
江迎支所管内
鹿町支所管内

宇久行政センター管内
無回答

農村交流施設

週１回以上 月１回程度 年に数回程度 ほとんど利用しない 無回答
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問１０．現在、佐世保市では公共施設の老朽化問題等に対応するため方法の１つとして、

施設の集約化や複合化等により保有量の削減を進めています。このような取組みに関して、

あなたのお考えをお尋ねします。数字を１つ○で囲んでください。 

＜年齢別人口構成考慮の有無による比較＞ 
（考慮なし） 

 
● ９割の人が賛成（賛成である＋やむを得ない）を示している。 

● これは、「年齢別」もしくは「役員等就任」とのクロス集計を行っても、全項目とも同様な傾向

を示す。 

 

（考慮あり） 

 
● 年齢比重を考慮しても結果に大きな違いは認められない。 

 

  

賛成である
40%

やむを得ない
53%

反対である
4%

無回答
3%

賛成である

41%
やむを得ない

52%

反対である

4%

無回答

3%
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問１１．公共施設の老朽化問題等への対応策について、問 10 の「施設集約化 ・複合化」

以外の対応策について、あなたが適当であると思うものを○で囲んでください。（複数選択

可） 

 

■「問２．年齢」とのクロス集計 

 

● 年齢とのクロス集計においても、この傾向は変わらない。 

 

■ その他の方策 

年齢 性別 その他の方策 

１０代 女性 市内で行っている道路工事の回数や場所などを見直し、その予算

を公共施設経費にまわすなど予算編成を見直せばいいと思う。 

子どもの頃より道路工事が多いのを不思議に思っている。 

１０代 男性 利用料金、税の引上げやサービス水準の引下げは利用するであろ

う市民に対し不利益であると思う。施設の利用状況など等を把握し

ているはずなので、極端に利用者の少ないものについては歴史が～

とか伝統が～などは考えず、手放すことも必要だと思う。加えて市

民に意見を求めることも必要だと思う 

２０代 女性 子どもにとって外で遊ぶ場所というのは必要だと思うので出来る

だけ公園とかは残してほしいと思いますし、遊具とかは安全な物が

いいのできれいにして欲しいと思います。子どもにとって必要なこ

となのでそこにお金は掛けてほしいと思います。 

14%

14%

14%

13%

27%

30%

23%

20%

19%

19%

21%

50%

58%

53%

59%

61%

61%

62%

14%

10%

12%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１０代

２０代

３０代

４０代

５０代

６０代

７０歳以上

無回答

利用料金、税の引上げ

サービス水準の引下げ（開館日数・開館時間の短縮など）

運営方法の見直し（地域や民間への施設移管など）

その他
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年齢 性別 その他の方策 

２０代 男性 佐世保をうるおわせる。 

「大型ショッピングモール（商業施設）の招致」（相浦田園地帯） 

昔からの商店街を守る考えも分かるが、このままでは佐世保は時代

に取り残される。 

長崎・佐賀に流れる客層を一気に佐世保に呼び込める。 

２０代 女性 賃金は上がらず、長崎県は最低賃金であるに関らず、これ以上税

金を上げるなんてありえない 

３０代 女性 今、納めている税金や市の予算の使い方を工夫して老朽化問題に

当てることはできないのか 

３０代 女性 直接利用する施設も少ないので減らしても問題はないかと思いま

す。公共施設とはいえ、使用する人は限定されているので、使用す

る人がしっかり使用料金等を支払うべきだと思います。他のことに

税金を使って欲しいです。 

３０代 男性 公民館、体育館などの施設でイベント（有料）を開く。 

講座、サークル 人が集まることをする。 

５００円以内で観れる映画上映など、 

子ども限定（アニメなど） 

大人限定（昔の映画、時代劇など） 

とにかく施設の空きをなくす子ども向けのスポーツ講座 

住民も嬉しんでもらえるような方法でお金を集め補修、工事費にあ

てる 

３０代 男性 人件費削減のため、学生アルバイトやシルバー人材の採用。 

節電のため不必要な装飾照明等の廃止 

３０代 女性 学童への貸し出し等 

３０代 女性 施設の利用率の向上 

３０代 男性 更地等にし、民間企業から賃料等をとる。 

３０代 女性 今は子どもを外で遊ばせる時間より、習い事などを積極的にさせ

る人が多いので、もし可能なら体育館では体育教室、公民館や支所

など使える日は宿題や室内での習い事をさせてみるなどをやってみ

てもいいのでは…と思っています。共働きの親御さんは家に子ども

だけにさせるより安心だし、子どものプラスになるならとお金を払

うことは当然だと割り切れると思います。 

 各学校の校区に必ずある支所のメリットを活かしてほしい。放課

後子どもさんが自由に遊べる時間や場所もとても大切だけど、月額

制や一日料金、今日はお勉強、明日は体育教室などカスタマイズで

きるような形があれば、色々な方に利用してもらえるなと思います。 

３０代 男性  公共施設の利用者数、市民がどれくらいその施設を必要としてい

るか、データ化を最初にすべき！そのデータを基に２．のサービス

水準の引き下げ検討をするべき。 
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年齢 性別 その他の方策 

 利用料金をやむを得ず上げる際は最小限にとどめるべき。 

 ３．の民間への移管は市民サービスを低下させるとしっかり認識

するべき！何でもかんでも民間へ移管するのは本当にやめてほし

い。 

 市役所の窓口にも民間の社員が住民票などを取り扱っているが、

個人情報を一民間の会社員にさわられることを不快に感じます。本

当にイヤです。 

 一市民としてそういう行政の体制になるとろくに聞きもしてない

中で、窓口が一会社員にすり換わったのは信じられない気持ちです。 

 どうにかして下さい！公共施設と関係ない話になってすみませ

ん。 

３０代 女性 利用人数が極端に少ない所はなくしてもよいと思う 

３０代 女性 小規模校の統廃合も必要かと考えます。 

３０代 男性 人員の見直し、経費の見直し 

３０代 女性 同規模（人口、面積、歳入）の都市を参考に、地域（エリア）の

数、即ち、集約、複合化していく単位エリアの数自体を、社人研の

推計人口を基に見直して減らす。他には、町別に人口を推計するツ

ール（エクセル）もあるので、そういった客観的データを持って理

解を求めていくなど。「将来人口、世帯予測ツール（国交省国土技術

政策総合研究所）」参照のこと。 

３０代 男性 管理者等の意識を変える。一部高圧的な方がいて、二度と利用し

たくないと思う施設がある。 

３０代 男性 施設事体のとりやめ 

４０代 女性 上記の対応策だと、利用者の減少を招くだけだと思います。保有

量の削減、利用できるものは、利用方法を見直して運営をすること

も視野に入れてはいかがですか？ 

４０代 男性 削減・集約化はいたしかたない分ありますが都市部、利用者が多

い場所への集中はどうかと思います。交通手段のない方などおられ

ます。町、支所での集約、民間に任かすのも必要かと思います。安

全面など不安な分もありますが… 

４０代 男性 学校施設等との共用化、地域拠点化 

４０代 男性 ・必要性の調査(不必要な内容の削除・削減） 

・公共施設場所の検討(市街地は土地が高額な上、駐車スペースが少

ないので利用しにくい） 

・公共施設への交通機関の充実化 

４０代 女性 現在福祉施策で行っている無料のものを少しでもいいので有料化

にする 

４０代 男性 民間施設との共存、集中も必要では？ 

４０代 女性 施設の集約化はある程度は仕方ないと思いますが利用料金等を値
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年齢 性別 その他の方策 

上げするとさらに利用者が減るのではないかと思います。 

 福祉関係は民間に移管するべきではないと思いますが、スポーツ

については市民の関心も高く活性化できそうな部分もあると思いま

す。 

４０代 女性 職員の数を減らす 

４０代 女性 費用が必要なら、まず無駄をなくすことからすべき。天下りの公

民館長や施設長の廃止。職員の給与の削減。これらを実現する一歩

として民間へ移管するのもいいかも。別紙公共施設で雇われている

臨時職員やアルバイトなど(市役所含め）本当に必要ですか？と問い

たくなる職員がいると思う。給与の高い安い関係なく必要ない人材

は雇うべきでない。税金を無駄に使っている。税金が給与の人は考

え方が甘い。親方日の丸のせいか？！とも思うが、市民の血税であ

ることを忘れてもらっては困る。 

４０代 女性 民間への丸投げではなく、付加価値を作り出すような方法を行政

や民間（官民一体となって）考えるべき 

４０代 男性 ・本当に施設が必要なのか検討 

・運営方法の見直しもただの天下り機関にならないようなチェック

システムを作る。 

４０代 女性 施設のコンパクト化。 

４０代 女性 統計を取って利用のない施設等は撤廃すべきでは？又、高齢化す

るにあたり、老人のための施設をつくるなど、この先の利用が大き

い施設を作り、利用料金化するとかしていったら良いのでは？はっ

きり言って何の施設かわからない所が多いので… 

４０代 女性 税収の増加（人口を増やす取り組み） 

４０代 女性 利用料金等を引き上げると、利用率が低下してしまうと思う。 

４０代 男性 市職員の給料削減により、公共サービスの維持を図るのが重要で

ある。 

 財源の確保は料金値上げよりも市の職員の給料を見直すべきであ

る。 

４０代 男性 引き上げだけでなく利用状況によって値段を決め効率を考える。 

例として市の動物園の値段を倍にして行かなくなった。 

年に何回か行ってたのに０になれば意味がない。 

４０代 女性  市議会議員の人数を減らして その給与、人件費の浮いた分を老

朽化対策にまわす。 

 また、米軍基地があることで下りてくる特定防衛施設交付金を大

切に使う。 

 三ヵ町の中央公民館など中心３部にばかり大きな予算が使われす

ぎている気がする。ニーズの高いわりにボロボロの早岐公民館や図

書室もリニューアル検討して頂きたい。 
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年齢 性別 その他の方策 

４０代 男性 利用料金、税金を引き上げるのは簡単ですが利用者の減少などが

考えられスポーツ施設等は、料金の安いところに集中します。まだ

税金の無駄遣いをしている所を見直し市民の理解を得ることが先と

思います。あるスポーツ施設は佐々町等が税金安いので利用してい

る方もいますよ。 

４０代 男性 利用の少ない施設の削減等 

４０代 男性 公務員の人員削減・賃金引下げ 

４０代 女性 統廃合 

４０代 男性 市職員を減らす 

４０代 男性 労働環境の改善、完全にトラウマになっています。 

５０代 男性 市長及び市職員の給料引き下げ（市議も同様） 

５０代 女性 地域や民間への施設移管を出来る物は実施して、丸投げではなく、

市の方も助成できる所はすると言うことも考えられるのではないで

すか？ 

５０代 男性 民間へ任せるとサービス低下につながるのではないか？ 

５０代 男性 黒島地区で言うならば、数年前に旧小学校校舎の耐震工事をした

ので支所、公民館など公共施設はその校舎に移動すれば良いのでは

と思う。 

５０代 女性 利用料金を上げないとしかたないようには思いますが、税金の使

い方で無駄はないのか良く調べてほしい。 

５０代 女性 １，２によって利用者が減る→閉館へ 

５０代 女性 「赤い羽根」のように町内会で募金活動をする 

５０代 男性 維持修繕計画の作成と実施（適切な） 

５０代 女性 小学校、中学校は可能なかぎり合併し、達て直し、旧校舎は、他

に活用（地区駐車場（有料）通学が遠方の人はバス通学（スクール

バスにて）集団登下校で安全にできる。 

５０代 男性 売却 

５０代 男性 事業の民間委託 

６０代 男性 民間移管 ｏｒ 閉館 

６０代 女性 市長や市役所に勤めている給料を大幅にカットすればできるはず

（８０％カット） 

市民税はまだしも県民税はいらない。 

６０代 男性 公共施設を利用する人が少ないようなので思い切って削減して税

金を大切に使ってほしいと思います。 

６０代 男性 個人事業主への事務所などとしての貸し出し。 

６０代 女性 寄付など 

６０代 男性 方法は何であっても、官民ともに身を削る 

６０代 女性 不便にならないようにお願いします。 
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年齢 性別 その他の方策 

６０代 男性 １．２．３はどれも必要と思うか？対象となる施設の選択が最重

要で公共施設の意義を充分に考慮していただき、特に市周辺住民の

生活が不便にならないよう配慮していただきたい。 

６０代 男性 スポーツ向上、文化の向上を考えれば、施設は必須だと思います。

他の予算（ムダな予算）を見直してでも、こちらの予算は確保して

欲しい。 

６０代 女性 集約と複合以外はないと思います。 

６０代 男性 規模を小さくする 

６０代 女性 市会議員を減らす 

６０代 男性 指定管理者制度への導入促進 

６０代 男性 介護保険代が高い利用してないのに 

６０代 男性 料金が安すぎる施設あり。値上げすべき。 

６０代 女性 公共施設を最小限に減らして行く。高齢者が多く、利用者が多い

のならば利用料金を上げるしかない。 

６０代 男性 利用する人は限られるのであんまり税金引き上げとか考える必要

がない 

７０歳以上 男性 メンテナンスですむところがあれば金をかけずに改修すべきです 

７０歳以上 男性 建物の老朽化した物については、使用目的がないものであれば、

解体して土地は更地にしておくほうが良い。いたずらに民間への移

管はするべきではないと思う。 

７０歳以上 男性 質量重視の市政 

７０歳以上 男性 市が今後向かうべく長期ビジョンを市民のコンセンサスを得て画

を書き、それを基として統合集約化を行い（利益者負担の推進）地

域的取り組みを行う。 

７０歳以上 男性 その土地柄に合った臨機応変な運営（高齢化の進んだ所や比較的

若い人の多い所との違いを見極める） 

７０歳以上 女性 利用者数が数年前と比較して、減少しているようであれば、今ま

で以上に税金を使いことには反対です。 

７０歳以上 女性 自分が今住んでいる住宅は四十年以上の建物です。私の希望とし

てはあまり年月のたっていない住宅にまとめて住める様なことを考

えて欲しい 

７０歳以上 女性 町内の公民館を利用する様に各町で努力が必要かも知れません。

又、無人の神社等も有ると思います。 

７０歳以上 男性 人口減少が確実ならば石木ダムは必要じゃ無いじゃないか。その

資金を公共施設に 

７０歳以上 男性 広い敷地（たとえば運動場）の一部を民間の施設に貸与するか売

却すれば、古い建造物を撤去する費用が補えるのでは？ 

７０歳以上 男性 ・ボランティアの活躍。(無職の人や高齢者の方）参考※公民館の職
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年齢 性別 その他の方策 

員はその地区のボランティアで運営していく事も大切なのでは 

・市職員の活動と減少。職員が多すぎるのでは 

・市議の費用。ムダな出費が多すぎる、多数ではないか、市議はボ

ランティア精神が基本 

※全体的にムダな費用が多い 

７０歳以上 女性 利用する方は必ず利用するので利用料金を少し上げるのはどうで

すか？ 

７０歳以上 男性 ・２０４０年市の高齢化率（予測３７％以上）を現状で超えている

自治会（６１０内）は多いのは？ 

・超高齢化社会に突入している現状認識が必要。 

・何が必要で何が不要（？）であるかを見極める（精査する） 

・施設維持の観点より受益者負担（最低限）を更に導入。 

７０歳以上 女性 過剰なサービスは必要ないと思います。 

図書館はこれから利用したいと思っています（勝手な言い分ですね） 

７０歳以上 男性 積み立てはしていないんですか？ 

７０歳以上 女性 小・中学生の利用料金（団体）の免除（無料化を！！） 

７０歳以上 女性 ボランティアのメンテナンス奉仕 

７０歳以上 男性 遊休化した設備や施設は民間に売り払う 

７０歳以上 女性 利用施設の料金引き下げはやむを得ないと思いますが税金の引き

上げはちょっと賛成できません 
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問 １２．公共施設の老朽化問題等やその対応策について、市民の皆さまのご意見を反映さ

せるための意見交換会の場があるとした場合、どのようにお考えですか。数字を１つ○で

囲んでください。また、「３．開催日時によっては参加したい」を選択された場合は、参加

が可能な時間帯を○で囲んでください。 

■「問８．問題の既知」とのクロス集計 

 
● 「聞いたことがある」と答えた人の方が参加意思は高い、 

 

■「問９．関心度」とのクロス集計 

 
● 関心が強まるにつれ、参加意思は高くなる。 

 

26%

13%

25%

27%

31%

50%

33%

11%

53%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

聞いたことがある

はじめて知った

無回答

是非参加したい 開催日時によっては参加したい

参加したいが、多忙により難しい 参加するつもりはない

無回答

17% 30%

25%

12%

31%

31%

17%

10%

30%

63%

76%

37%

12%

10%

16%

47%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

強い関心がある

どちらかと言えば関心がある

どちらかと言えば関心はない

関心はない

無回答

是非参加したい 開催日時によっては参加したい

参加したいが、多忙により難しい 参加するつもりはない

無回答
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■「問１０．対応策への賛否」とのクロス集計 

 

●賛成、反対の違いによっても、参加の意思は変わらない。 

  

11%

23%

20%

23%

28%

25%

21%

33%

43%

39%

33%

10%

51%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

賛成である

やむを得ない

反対である

無回答

是非参加したい 開催日時によっては参加したい

参加したいが、多忙により難しい 参加するつもりはない

無回答
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■「問４．住まい」とのクロス集計 

 

● 各支所管内によって傾向は大きく異なるが、これは分母（アンケート回収数 1381 件）に対し、

分子は一番多い「本庁管内」でも（３.５％）にすぎない。よって、このグラフから状況を判断

するには注意が必要である。 

 

  

18%

16%

36%

23%

20%

26%

13%

21%

13%

29%

13%

31%

13%

14%

31%

20%

10%

26%

27%

29%

25%

13%

25%

11%

12%

11%

29%

31%

10%

16%

19%

33%

22%

14%

25%

40%

14%

13%

22%

12%

24%

14%

20%

26%

15%

13%

11%

14%

25%

20%

14%

13%

11%

20%

18%

14%

36%

15%

10%

13%

11%

33%

20%

44%

50%

20%

14%

25%

11%

18%

14%

29%

20%

10%

22%

33%

20%

22%

14%

50%

20%

29%

13%

44%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

本庁管内

相浦支所管内

中里・皆瀬支所管内

黒島支所管内

大野支所管内

柚木支所管内

日宇支所管内

早岐支所管内

江上支所管内

針尾支所管内

三川内支所管内

宮支所管内

吉井支所管内

世知原支所管内

小佐々支所管内

江迎支所管内

鹿町支所管内

宇久行政センター管内

無回答

平日午前 平日午後 平日夕方 土日午前 土日午後 土日夕方
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■「問９．関心度」とのクロス集計 

 

● 関心がある人は、曜日や時間帯にあまり差は無いが、関心がない人は、「平日」を希望する傾向

がある。  

11%

16%

26%

16%

18%

24%

22%

15%

16%

16%

12%

17%

19%

12%

100%

17%

17%

18%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

強い関心がある

どちらかと言えば関心がある

どちらかと言えば関心はない

関心はない

無回答

平日午前 平日午後 平日夕方 土日午前 土日午後 土日夕方
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問１３．普段、市からのお知らせや情報は、どのような手段・頻度でご覧になっています

か。入手手段別に該当するものの数字を○で囲んでください。 

 

■「問８．問題の既知」とのクロス集計 

 

 

 

10%

14%

17%

15%

11%

50%

36%

75%

21%

32%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

市のホームページ

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答

25%

42%

63%

19%

12%

17%

61%

14%

17%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

広報紙

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答

44%

48%

66%

10% 26%

47%

13%

15%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

班回覧

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答
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● ＳＮＳを除くと、頻繁に情報を取得している人ほど、問題の認識は高くなる。 

 

 

  

29%

14%

25%

31%

28%

14%

13%

14%

32%

18%

13%

58%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

聞いたことがある

はじめて知った

無回答

テレビ番組

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない .無回答

22%

65%

56%

72%

21%

31%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

SNS

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答
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■「問９．関心度」とのクロス集計 

 

 

 

14%

21%

15%

17%

17%

13%

69%

50%

39%

23%

79%

22%

26%

28%

31%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

関心はない

どちらかと言えば関心はない

どちらかと言えば関心がある

強い関心がある

市のホームページ

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答

32%

22%

43%

60%

66%

18%

19%

14%

10%

37%

15%

55%

18%

16%

15%

17%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

関心はない

どちらかと言えば関心はない

どちらかと言えば関心がある

強い関心がある

広報紙

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答

50%

28%

51%

64%

65%

11%

41%

20%

11%

42%

18%

14%

13%

18%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

関心はない

どちらかと言えば関心はない

どちらかと言えば関心がある

強い関心がある

班回覧

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答
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● 同様に、頻繁に情報を取得している人ほど、問題に対する関心度は高くなる。 

 

  

21%

71%

65%

58%

51%

71%

22%

25%

27%

34%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

関心はない

どちらかと言えば関心はない

どちらかと言えば関心がある

強い関心がある

SNS

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答

29%

18%

25%

31%

13%

27%

34%

24%

10%

13%

10%

53%

26%

17%

16%

55%

19%

16%

15%

23%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

関心はない

どちらかと言えば関心はない

どちらかと言えば関心がある

強い関心がある

テレビ番組

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答
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■「問１０．対応策への賛否」とのクロス集計 

 

 
 

 
 

 

16%

11%

14%

16%

17%

20%

37%

42%

41%

71%

33%

29%

24%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

反対である

やむを得ない

賛成である

市のホームページ

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答

29%

65%

51%

58%

11%

16%

14%

13%

10%

51%

16%

16%

14%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

反対である

やむを得ない

賛成である

広報紙

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答

44%

77%

59%

57%

15%

16%

44%

14%

15%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

反対である

やむを得ない

賛成である

班回覧

毎月見る 2～3ヶ月に1回程度 年に２回程度 全く見ない 無回答
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● 対応策への賛否で反対意見を持つ人ほど、頻繁に情報を取得している傾向にある。 

 

■ その他の入手方法 

その他の入手方法 

各地区別老人集会 

公共施設に置いてあるチラシ、貼ってあるポスターを見て情報を入手する事があります 

不動産業界に友人がいる。 

佐世保のことについて市民の協力とか必要だったり、興味を持ってもらうには佐世保出身の有

名人（ＥＸＩＬＥのＴＡＫＡＨＩＲＯとか）積極的に出てもらう 

町内会長さんの会議の報告 

知人・友人に問合せ 

知人より 

ライフさせぼ 

佐世保ならでわ 

フリーペーパー 

今回のように個人指名の手紙等 

ライフさせぼも良く読みます 

広報させぼを拝見しています 

ＳＮＳをやっていない人は見られないようなものだけでなくＴＶやラジオで集客できるよう

な方法を考えるべき 

高田社長にやり方を教えてもらうとかネ 

・スーパーマーケットの掲示板 

・銀行・郵便局などはどうでしょうか？ 

家族からの話し 

回覧が毎月あるとは限らないが、回って来たら丹念に見る 

知人から情報を受ける 

20%

60%

59%

61%

71%

32%

28%

24%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

反対である

やむを得ない

賛成である

SNS

週に１回程度 月に１回程度 年に１回程度 全く見ない 無回答
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その他の入手方法 

バス内のアナウンス 

フリーペーパーetc 

人伝てに聞く事がある 

広報紙は相変らずで見る気がしない 

・スポットインサセボ 

・きらっと佐世保   ｝テレビ番組 

・ｄボタン自治体情報 

ＳＮＳの存在をはじめて知った。ＳＮＳの方が見易い 

テレビ佐世保 

スポットインサセボ 

親にたずねる 

近所の人との交流会、立ち話しなど職場も情報交換の場です 

希望日に対するメール配信（アドレス提供者のみ） 

家族からの伝達 

町内会での説明会 

知人 

佐世保テレビ 

知人・友人 

ライフサセボ 

公民館や支所に行った時にチラシを見る 

パソコンとかないので新聞を見る 

孫やひ孫からの情報を聞いています 

広報紙で伝えて頂くと必ず目にする事が出来る 

施設に入所しているので入手手段が残念ながらありません 

市からのお知らせや情報は、ぜひ知りたいです 

口こみ 

情報紙ライフ 

支所や貼り紙で見ています 

知人からの情報による 

知人の話から 

町内会の会員からの話で知る。 

スーパー、コンビニなど協力して頂き病院、銀行 ATM等市民がよく利用する所などに掲示する 

友人などからの情報 

図書館 

公民館や本庁で掲示物やチラシを見るようにしている 

結果論ですが、上記のどの媒体より、長崎市の週刊あじさい（ＴＶ）の方が、気づいたら見て

しまっていて、内容も伝わっている（佐世保市民には無関係ですが）野で、情報を探しに来て

もらえる内容でないのであれば、受け身で見られるＴＶが良いと思います。 
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その他の入手方法 

ラジオ ＮＨＫ第１ 

活動中の世間話で 
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問１４．普段の暮らしの中で、知りたい情報（ニュース、各種イベント募集情報など、な

んでも結構 です）はどのような手段・頻度で入手していますか。入手手段別に該当するも

のの数字を○で囲んでください。 

■「問８．問題の既知」とのクロス集計 

 

 

 

28%

35%

53%

33%

15%

61%

13%

16%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

新聞

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

39%

64%

70%

10%

56%

10%

11%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

テレビ

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

14%

10%

16% 11%

19%

55%

38%

64%

20%

27%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

ラジオ

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答
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● 問題を聞いたことがあるという人は、新聞、テレビ、ラジオ、フリーペーパーの利用度が高い。

しかし、インターネットに関しては、これに反している。 

 

12%

14%

28%

25%

17%

35%

26%

72%

23%

31%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

フリーペーパー

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

25%

15%

10% 11%

11%

17%

35%

38%

69%

19%

30%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

インターネット（ホームページ）

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答

17%

10%

10%

19%

43%

45%

72%

22%

32%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

無回答

はじめて知った

聞いたことがある

インターネット(動画共有サイト)

毎日見る 週に１回程度 月に１回程度 全く見ない 無回答
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■「問９．関心度」とのクロス集計（「毎日見る」に限定したケース） 

 
 

● 関心度が低い人が毎日見る情報入手手段はテレビである。 

 

■「問１０．対応策への賛否」とのクロス集計（「毎日見る」に限定したケース） 

 

●対応策への賛否で賛成～反対のどの立場でも、毎日見る情報入手手段は同じ比率である。 

 

■ その他の入手方法 

その他の入手方法 

週刊誌 

市政だより 

問 13の回答と同じ 

市内に不動産業界に多数の友人がいる。多くの情報を聞いている。 

月 1回の広報は楽しみ 

138

221

37
5 65 43

18

43

7 1
14

11

0

50

100

150

200

250

300

どちらかと言えば関心はない 関心はない

27%

29%

31%

41%

43%

41%

13%

11%

10%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

賛成である

やむを得ない

反対である

新聞 テレビ ラジオ フリーペーパー IT（ホームページ） IT(動画共有サイト）
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その他の入手方法 

公共施設や民間店舗に置いてあるチラシや掲示板のポスターなど 

電話での連絡 

友人からの情報 

保育園のお便りのチラシ 

スーパーの捐示板 

近所の人との会話の中で知ることがある 

緊急度の高い件は新聞、テレビで告知 

ＳＮＳでもツイッターやインスタをチェック 

地方雑誌（ナガサキプレス等） 

テレビＮＢＣ自治体情報 

佐世保市内にあるテレビ佐世保等利用したらいいのでは、よく見ています 

広報させぼ等 

行政センター管理職より 

街の掲示板とかポスター 

何にしても中見による。興味を引くようなやり方でなければ、だれも関心をもてません 

・スーパーマーケットの掲示板 

・銀行・郵便局など 

防災行政無線 

一番は広報、自分が参加している会の便り等 

友人に会った時に得た情報の様子を聞く 

知人、友人との会話より 

新聞は見るが、折りこみは見ません 

ＬＩＮＥニュース 

ＳＮＳ 

人から聞いて知る 

保健福祉センターできく 

知人 

友人 

班回覧等 

掲示してください。 

市からの情報はホームページではなかなか見ないのが現実。テレビ等が一番早いと思う。 

スーパーにある広報紙は常に注意して見て手に入れています 

入手方法がありません 

上記載のは、持っていません 

Ｆａｃｅ ｂｏｏｋ 

佐世保の情報をユーチューブチャンネル等を使って配信してほしい 

図書館 

・人から 
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その他の入手方法 

”知りたい”情報ならインターネットでピンポイントでそのページだけ見つけ、それ以上のペー

ジは同じサイトでも見ません 

”知りたいと思っていた訳ではないが知り得た”情報は、ネットかＴＶのニュース。防災無線、

町内放送 

活動中の世間話 

新聞は読むよりも広告の方とチェックしています 

ＩｎｓｔａｇｒａｍなどのＳＮＳサイトやアプリ 
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問１５．公共施設の老朽化問題等に関する情報を、市民の皆さまに、より広くお伝えする

には、どのような手段が効果的であると思いますか。 

 

年齢 性別 コメント 

１０代 男性 自分自身このアンケートが来るまで、全くと言っていい程老朽化

について知らなかったし、ネットを使用する時間は短くないがＨＰ

も全く見ない。しかし本書が来てそもそもの施設数に驚いた。 

 難しいとは思うしどのくらいの人が見るかはわからないけど、こ

のアンケートのように各家庭に送るのはどうだろうか。また、市議

選のように市内を巡回しながら車で放送するのも良いと思う。 

少しでも知ってもらい、全員が全員興味を持つ事はないだろうが興

味を持ってくれる人はＨＰを見たりすると思う。 

 ＨＰだけや、広報紙だけのように考えるのではなく、複数組み合

わせて情報を伝達することを考えておくべきだと思う。 

１０代 女性 駅前などでのインタビュー 

１０代 女性 ＣＭを作ってテレビで流す。 

１０代 女性 学校や会社などのそれぞれの施設に伝え、その施設で伝えてもらう

ようにする。 

１０代 女性 Ｔｗiｔｔｅｒ、Ｉｎｓｔａｇｒａｍなどで 

朝長市長のアカウントをつくれば良いと思います。 

若い人はＴｗｉｔｔｅｒやⅠｎｓｔｇｒａｍで情報を得ることが多

いため 

２０代 男性 高齢化の中でも学生という立場では一定の数の若者が存在する。

若者に関心を持ってもらうためには紙媒体を手に取ることはない。 

興味を持ってもらうためにはＳＮＳを利用し、内容も見直す必要が

有る。 

２０代 女性 ・ＴＶＣＭ（皆ＴＶは見ている、てがるにできる） 

・ポスターはり 

・ツイッターで広める 

２０代 女性 ビルボード制作 

２０代 男性 町内放送 

２０代 女性 市が行なうテレビコマーシャルや新聞 

２０代 男性 ・ＬＩＮＥ タイムライン 

友達追加することで特典ありにする。 

「ならでわ」のような情報を LINEで。 

・ツイッター 

・Ｆａｃｅ Ｂｏｏｋ 

見出し、タイトルは多少大げさに、印象的に 

「来年佐世保の半分が崩れ落ちる？」など。 

２０代 女性 ＳＮＳ（Ｔｗｉｔｔｅｒ）などで知らせる。 
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年齢 性別 コメント 

２０代 女性 ＴＶＣＭ、広報紙への掲載（ライフさせぼや９９、はなはな等）ス

ーパーなど利用率の高い商業施設などに張り紙をする。 

２０代 女性 ・ＣＭ 町内放送 ）→  幅広く伝えるためには、無意識に目、

耳に入るものが良いと思い、ピックアップしました。 

２０代 女性 老朽化問題を知っても具体策などが書いてなければ見たところで

何も感じないと思うので何で老朽化問題を知ってほしいのか、それ

に対しての具体策などまとめてから伝えたほうが一人一人感じるも

のはあると思う。それこそみんなに知ってほしいなら全市民に便り

を出した方が確実だと思います。 

２０代 男性 ＣＭ 

コマーシャルをする 

２０代 女性 ＳＮＳなどで目にとまるように、分かりやすい形で伝える。 

２０代 女性 市政情報を紹介しているテレビでの提供。 

２０代 女性 ＳＮＳ 

２０代 男性 もっと、ＳＮＳや動画共有サイトなどの活用がテレビや新聞での情

報入手手段としては大きいし重要だと思う。 

２０代 女性 ・テレビＣＭ 

２０代 女性 若い世代は新聞は見ないし、ＴＶもニュースなどは見ないのでネ

ットを使い伝えるのが効果的。 

他に、大学などの若者が集まる場での意見交換会など 

２０代 男性 今、インスタグラムの使用者が多いので、フェイスブック、ツイ

ッターは少し昔のように感じます。 

 若い人にはインスタがいいと思います。フェイスブックやツイッ

ター使用者は友人にはもうほとんどいません。（２０代後半） 

２０代 女性 ＴＶ，ＳＮＳなどを使う。 

２０代 女性 ＳＮＳに動画を載せて投稿するのが、特に若い世代はいちばん見

やすかったり、目に止めやすかったりするのではないでしょうか。 

短い動画だったら見てみようという気になると思います。 

２０代 女性 テレビ 

２０代 女性 新聞 テレビ 

２０代 女性 広くＴＶで伝え、詳しくはホームページ。 

２０代 男性 学校や商業施設に掲示する。 

２０代 女性 テレビやインターネットなど広い世代の人が毎日目にする手段が

良いと思う。 

２０代 女性 ＳＮＳ等で気軽に見られるようにする。 

２０代 男性 垂れ幕に「老朽化しています」と書いてつるす。 

２０代 女性 若年層にはＳＮＳで発信する方が効果的かと思う。 

２０代 女性 ＳＮＳ、インスタ etc… 
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年齢 性別 コメント 

３０代 女性 テレビＣＭ、バスの車内アナウンス、広告など 

３０代 女性 防災無線の活用 

３０代 女性 やはり、インターネットやＳＮＳは一番の手段かと！！ 

近隣の企業やお店などにも協力して貰う。（ポスターなど？）ＱＲコ

ード付きとか 

３０代 男性 回覧板やＳＮＳ等で、地方の方に知ってもらう。 

ＳＮＳは若者向け、回覧板は、子どもからお年寄りまで情報を知っ

てもらって考えてもらう。又。市役所・支所等にも貼り紙をして、

知ってもらう（利用者様に） 

３０代 男性 ・ポスターを作成し商業施設等に貼る。※自らが問題を知ろうとす

るようなキャッチーなポスターを作る 

・上記目標を達する為、各小・中・高・大学校等にポスターを作成

依頼し各世帯が知るようになる。 

・更に各地区で優秀なポスターを選出。一同に集めプレゼンからの

投票で決め表彰する。 

・子どもに島瀬公園みたいな所でプレゼンさせれば年配者の目にも

入り、立ち止まると思う。そこに市政だよりのＴＶでも呼べば費用

対効果を考えても下手なパンフレットよりは効果があると思う。 

３０代 男性 公共施設を利用しないので分からないですが、危険だと思うので

あれば、もう少し市民へ周知するべきでは。 

３０代 女性 各学校、幼稚園、保育園にチラシを配布する。 

大切な思い出や楽しい時間を過ごした場所がなくなるのはとても寂

しいものです。 

 フリーペーパー（Ｌｉｆｅさせぼなど）で思い出のエピソードな

どを集めてどんな年代の人がどういう思い出を大切にしているか分

かれば、情報の発信の仕方も考えやすくなるのかなと思います。 

３０代 男性 ライフ佐世保など 

３０代 女性 今はネットやＳＮＳで情報を得るほうが多いと思うので、そちら

のほうにも力を入れていただける良いのかと思います。たとえば、

佐世保の沢山の情報（イベントや施設の情報・病院の情報や土地の

情報を写真や地図付で、）をアプリとして活用できるのであれば、と

ても便利だと思います。市のホームページは少し分かりにくいと感

じました。 

３０代 女性 ＳＮＳ等で拡散するのが一番良い方法だと思う。 

３０代 男性 新聞折り込みチラシ 

３０代 女性 個人的には回覧板などは必ず目を通します。 

３０代 男性 スマートフォンを使った情報、若い人はほとんど持っているので情

報が入りやすいのでは。 

３０代 男性 広報、回覧板の使用（一回だけでなくいろんな角度から伝える）
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年齢 性別 コメント 

小さな記事から特集まで少しでも見てもらえるよう工夫する。 

 記事を読んでくれたり、ベストアイディアには、特産品が当たる

ような懸賞にする。ハガキで応募、意見してもらえれば行政側がア

ンケート用紙や郵便物を送る必要もなく税金を使う額も少なくてす

むと思う 

３０代 女性 役所の玄関にてお知らせ 

３０代 男性 年配の方は新聞、町内会等で情報を入手する機会があると思うが、

若者にも情報を拡散するには若者が興味のあるもの（イベント、Ｓ

ＮＳ、アニメ、マンガ等）を織りまぜながら展開していくと効果的

であると思う。 

３０代 女性 広報させぼ、町内回覧などで記事やチラシをのせる。 

３０代 男性 テレビ番組やフリーペーパーに記載する。 

３０代 女性 人によって手段は違うので、ＴＶ、新聞、ＨＰ、ＳＮＳ等まんべ

んなく行うのが良いと思います。 

３０代 女性 関連 HPへのアクセスが可能なＱＲコードの拡散 

３０代 男性 意見交換会 

公共施設の掲示物 

回覧板 

学校での配布物 

３０代 女性 テレビやインターネットで伝える 

３０代 女性 公共施設にポスターを貼ったり、市・県民税、車税の納付書と同

封して公告配布。 

３０代 女性 市政だよりを、あてにして間違いないと思っています（家族も） 

３０代 男性 市のＨＰの充実 

３０代 男性 そもそも伝える必要があるのかを考えるべきではないでしょう

か。又は、選挙の争点にする等にすればよいのではないか？とは思

います。 

３０代 女性 長崎市の週刊あじさいのように、夕方のニュースを見ていたら、

そのまま見てしまった・・・。という様な放送スケジュールでＴＶ

ＣＭを打つのが良いと思います。 

 また、数十年後の話なので、小中高校生（それぞれに分かる文章

レベルで）用のチラシを全生徒分各校に配布し、さらに、「お家の人

（保護者の方）へも渡して下さい」と目立つ表記を。 

３０代 男性 マスコミ媒体 

アプリ 

ネット ＧＭＳなどでのイベント 

３０代 女性 年代ごとの対応が必要だと思うので、何が効果的かは分かりません。 

３０代 女性 市政だより、回覧板 
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３０代 男性 市長が出ている広報番組やＤＭで直接案内する。 

このようなアンケートは非常によいと思います。 

３０代 男性 広報紙、フリーペーパーに情報を掲載するのが良いと思う。 

３０代 女性 私は夕方のニュースなどはよく見るのでテレビなどで知ることが

多いです。 

 以前は車を持っておらず公共施設が遠くなるととても困るな、と

今回感じました。 

 車を持ってない方々には切実な問題だと思うので、バス停やタク

シー乗り場、駅等にポスターやチラシを置いたり、小児科 病院 等

の待ち時間に見られると良いかと思います。 

３０代 女性 郵便物で伝える。（同居の場合も、世帯主あてにそれぞれ送る） 

４０代 女性 テレビ。ＳＮＳ。放送、班回覧、 

４０代 男性 なかなか難しいですね 

例えば、会社などに広告を貼るなど、普段の生活で目に出来るよう

なところにあれば見るのでしょうけど…具体的にはアイデアがあり

ません。 

４０代 男性 どのくらい危険なのか、見てわかる、わかりやすい、インパクトの

あるカタチで広報紙等の映像で発信する。 

４０代 女性 ・バス車内広告 

・市政だよりに掲戴（建物の設立年月日や現状の写真を戴せる） 

・去年 柚木？のダム 水道管 劣化の問題がテレビであっていま

した。やはりテレビが印象に残ると思います。 

４０代 女性 ＳＮＳ、登録型メールマガジン、公共施設中にポスター 

市政だよりも含め、情報ウェブサイトの紹介 

４０代 男性 時間がかかっても「フェイス ｔｏ フェイス」 

４０代 男性 現状でよい。 

４０代 男性 ・老朽化問題に関して、様々な議論はされていると思いますが、現

状として私としては承知していない事の方が多いため、漠然と市民

の考えを聞くだけではなく、それに至る経緯と現在までにされた議

論をまとめる必要があると思います。 

・本内容を市民に問うのは理解できますが、市民から選抜された議

員がいるので、しっかり議論を尽くしてやってもらうのもいいと思

います。しかし、他県から編入してきた私の身分から言ったら佐世

保市は保守的な政治家が多く近年の発展に乗り遅れていると思いま

す。 

財源がなければ、企業誘致の促進等による財源の確保も必要だと思

います。 

・相浦地区の大型ショッピングモール誘致に関しても、様々な問題

はあるかと思いますが、リスクばかり求めて、市民の生活を楽にす
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ることを本当に考えられているのか疑問が残ります。四ヶ町は駐車

場がなく使いづらいです。 

・基本的に今後の少子高齢化に対応できるようにすることを考えて

ほしいです。 

４０代 男性 問題を提示する。情報を開示することも大切だと思いますが、市

として、役所としては、問題解決案を提示することも必要かと思い

ます。 

 議会で行われていると思いますが、ＴＶネット・地元ケーブルＴ

Ｖなど発信してほしいと思います。 

４０代 女性 ・市内にある事業所に知らせ、職場を通じて伝える 

・島瀬公園や五番街など集客のある場所に掲示場所を整備して広報

する 

４０代 男性 支所職員が地域の会合、学校保護者に説明会を実施する。 

４０代 男性 テレビが一番だと思います。放送日・放送時間・放送局をすべて

一緒にすればいいと思います。 

４０代 男性 今回のような手紙等 

４０代 女性 やはり、１番は佐世保市のホームページ、市報だと思います。た

だ、若い人達には、なかなかむずかしいですね。 

まず、興味を持っていただけない内容かと思うので。 

４０代 男性 テレビＣＭ、新聞、インターネット（ＨＰ、ＹｏｕＴｕｂｅ等）、Ｄ

Ｍ。小中学校の子ども達にも伝えてそこから親等にも伝えてもらう。 

４０代 女性 口コミ 

４０代 女性 エリアメール（郵便）佐世保市お住まいの方へ 

４０代 女性 これからの市を担う若者の意見を広くきくことも大事では？と思

います。 

 大変ですが、学校現場へ出かけていって、説明する機会もあると

よいのでは思います。 

 クールチョイスのように、「はっぴいＦＭ」やＭＲを利用するのも

よいのではと思います。 

４０代 女性 各町内会や学校より知らせてもらうのが一番良いと思います。 

４０代 男性 市政だよりか、フリーペーパー（ライフさせぼ等） 

４０代 女性 回覧板でまわして頂けると必ず見ます。（広報させぼにも）町内会

に入会していない方がおられるのでそこが問題ですが．．．誰でもス

ーパーやコンビニには立ち寄ると思うので、そちらとも連携をとっ

てもらえると若い人達にも伝わるのではないかと思います。 

４０代 女性 市政だより。 

夕方の民放のニュースの特集を組んでもらっての放送。 

４０代 女性 インターネットでの公開が良いと思います。 
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スマートフォン・ＰＣ利用者が多いですし、効果的だと思います。 

４０代 女性 テレビのニュースで伝えたり市政だよりにのせたりすれば市民に

伝わりやすいと思います。 

４０代 女性 広報紙 

４０代 女性 広報紙、回覧、ポスター、広告 

４０代 女性 広報紙に大きく掲載する 

４０代 女性 テレビかＣＭで伝えるのが一番ではないですか？有名人を出すと

か？ 

４０代 女性 ＴＶ、ネットがより身近であり、必要時に調べられるネットはと

ても便利に感じています。 

４０代 男性 それはあなた達 役所の人達が地区を回り、公共施設利用者、使

用方法を確認し、この建屋は広すぎるなど、あなたたちがすればい

い。 

市民の意見を聞いて 市民がそう言っているから、それはあなた達

のにげ 

出来ないのならこのアンケートは無駄 

 ただ災害時に避難所にするとかにもよりますが、今、人口減少、

高齢化により使用もなくなっています。避難所は過疎化の町として

は施設はあった方がいいのでは。建屋は縮小してもいいと思います。 

４０代 男性 施設利用の際、会計時などにチラシ等を配布し、利用者に先ずは

訴える。 

 又、市や他の公共的な役割を持つ企業の店舗の掲示板等にポスタ

ー貼付。 

４０代 女性 広報紙や班回覧での情報提供、分かりやすい写真や施設の集約化

や複合化等をした場合のメリットとデメリットとは等の話など。 

学校や施設等を利用する世帯へのプリント配布。 

４０代 女性 大手企業や民間の有志者に呼びかけて、場合によっては、施設建

直しの費用を一部負担するようにお願いする等、積極的に公に呼び

かけをすることも必要ではないかと思う。 

４０代 女性 私は図書館によく行くので、図書館に貼りだしてあるものはよく

見えます。 

４０代 女性 使用者から負担をとる、利用料金をあげる。魅力ある行事を計画

して利用者を増やす 

４０代 男性 市政と教育は別問題とは思うが、公共施設として小学校中学校が

含まれているのであれば、各学校及び保護者にも考えさせる必要性

があると思う。広く保護者へも周知しても良いと思う。 

４０代 男性 テレビの市政に関する宣伝番組や新聞への広告の掲載、折り込み

チラシでの伝達が良いと思います（皆が見ていると思うので）。 

インターネットのＨＰやＳＮＳは、年配の方はあまり見ないのでは
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ないでしょうか。 

４０代 女性 市報、テレビ 

４０代 女性 ・ＳＮＳを利用し、若い世代に関心を持ってもらう。 

・比較的高齢の世代の方には地道に声かけ 

４０代 女性 ＴＶＣＭ 

４０代 女性 広報紙での情報が一番伝わりやすいとは思いますが、現在町内会

未加入の方も増え、未加入の方で広報紙を市役所や支所へわざわざ

取りに行かれる方もいないとお聞きします。そうなるとテレビやラ

ジオしか手段はない様に思われます。ご年配の方々になりますと、

インターネットなどでは難しかと思われますので…。 

４０代 女性 情報を得る手段は様々なので、あらゆる手段を駆使する必要があ

ると思います。 

４０代 女性 利用者がまず知りたいと思うので、公共施設を利用する団体や個

人にお知らせする。すると家族や友人、仲間に話して広まると思う。 

市民全員となると広報させぼもしくはＮＨＫの地方ニュースみた

いなコーナーで取りあげてもらうとか。 

４０代 男性 情報が届きにくいのは１人暮らしやお年寄りです。集会等を開催

しても来ません。区長や民生員、その他の地区の役員の方が訪問し

声を掛ける事だと思います。大変ですが、消防団員でもいいと思い

ます。地域によってはですけれど、防災にも役に立ちますし。 

４０代 男性 学校全般授業の一つとして時間をもうけ老朽化問題等の深刻さを

よりわかりやすく教える必要があると思う。家族の会話でそうゆう

ことは言わないしポスターを描かせて人通りの多い場所に飾るのも

いいと思う。未来を支えていくのは次世代なので。 

４０代 男性 テレビが一番だと思います。年齢に関係なく直接伝わる。 

４０代 女性 テレビ（市の広報枠）で、視聴的に施設を紹介するコーナーを設

けてはいかがでしょうか。 

４０代 男性 この地域の都市計画やビジョンを市民に明確に示すべき 

４０代 女性 言葉だけでなく目視できるようにする事も大事だと思うけど、よ

り、障害者の方達に分かり易い方法でもあるべきかと 

４０代 男性 知らない方が大多数と思われます。早急に伝達する方法を捻出す

べきです。他に特に下水道の問題もあるかと思います。 

４０代 女性 人が集まるところ（スーパー、百貨店、銀行）などにポスターや

チラシを張る。 

学校関係には学校のＨＰを使って伝えてもらう。など 

４０代 女性 町内の集会や回覧 

市政だより 

５０代 女性 回覧板 
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５０代 女性 テレビ、ラジオ、ネット等幅広い情報手段でどの年代の方にも伝

わるように情報を流して理解を求める。 

５０代 女性 やはり口でちゃんと伝えることが必要だと思うので、誠意を持っ

た説明会が有効だと思います。 

５０代 女性 回覧板のように（一軒ずつ受け取って回す） 

５０代 女性 世帯別に郵送する。 

５０代 女性 テレビなどが一番見ているので、もっと多くの時間を使って知ら

せてほしい 

５０代 女性 人が良く集る場所で可能なかぎり、掲示をして、情報手段の少な

い方にも多くの情報が得られるようにしたらどうでしょうか。 

５０代 女性 ・看板設置をして、名前をつけて知らせてほしい事を、絵を描いた

りして伝えるのは？ 

・バス広告に乗せて（ラッピングしたり）も？ 

５０代 女性 広報紙がベスト 

５０代 男性 ＴＶ ＣＭでの報送。 

５０代 女性 広報紙へ何度も取り上げる。知ってもらう為には何度も言う。 

５０代 女性 新しい「案」を出すのは難しい。しかし、市民としてできること

は協力していきたい。 

５０代 女性 ・公共施設の掲示板。 

・幼・小・中・高校等の配布物と一緒に。 

５０代 男性 市→町内会長→各部長→区長（班長）→住 

いま一度財政のムダ使いはないのでしょうか 

 公務員一人一人が民間レベルでの仕事のレベルアップを吏に意識

し「佐世保市をさらに住みよい町に」と行動して欲しいものです。 

５０代 女性 市政だより（テレビなどで） 

５０代 男性 班回覧、広報紙 

５０代 男性 ・各地区公民館で講座を設ける 

５０代 女性 広報サセボ 

５０代 男性 テレビがいちばんいいと思います。番組（特集）をくんで！ 

５０代 女性 ＴＶ、又はネットで伝えてはどうでしょうか。 

５０代 男性 ダイレクトメール等、紙で見たい。 

５０代 女性 新聞回覧(町内）など、見ない人が多いのでフリーペーパーライフ

佐世保市等にも情報をのせたりすると、見ると思う。 

老朽化している建物に張り紙等 

５０代 女性 回覧板 

５０代 女性 町内の回覧版などで知らせる。 

５０代 男性 屋外広告 

５０代 女性 大型商業施設（スーパー等）、アーケードなどでアンケートまたは
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投票をするような参加型のイベントをする広報紙で特集をする。 

５０代 男性 テレビ、インターネット 

５０代 女性 新聞やテレビは年配の人にインターネットは若い人用に 

５０代 女性 人口も減っているので老朽化している物は排除すべきだと思う。 

５０代 女性 市政だより 

５０代 女性 班の回覧板や広報紙に何度ものせる。 

アンケートなどで意見会に興味がある人に声かけする。 

広田（東部）にテニスコートを作ってほしい。 

５０代 女性 連合（大きい）公民館ではなく、その下の町内等（小さい）公民

館単位で伝えていただき班長から町民への流れで伝達し、アンケー

トや意見、募集情報を班長から回収して頂く。 

 市民として「知らなかった。そうだったの？」は避けて頂きたい。 

依然、市の遺跡の周辺情報では小さい（町内）公民館へご足労頂き

説明いただきました。 

５０代 女性 支所館内単位では知る人も決まってしまうのでもっと小さな単位

で知る機会が必要だと思います。 

５０代 男性 市政だより等での画象を具体的に掲載していく急ぐ箇所を大きく

取りあつかう。 

５０代 男性 書面にて配布 

５０代 女性 個人のマンション等は町内会に入っていない若い人等にはマンシ

ョン入り口等に広報紙をはってもらえば良いかと思います。 

５０代 女性 テレビＣＭ 

５０代 男性 無関心の人が多いから広く伝える事をする必要なし。費用が無駄

になる。 

５０代 女性 市役所に市民の声の投稿サイトを使って、どこの道路が危ない等、

すぐに把握できるようにして欲しい 

５０代 女性 広報させぼは市民の世帯に配布されるので、それを活用していけ

ばと思います。 

５０代 男性 私は図書館をよく利用するので、図書館の掲示板が一番見ると思

います。 

５０代 男性 各世代ごとに閲覧の媒体の種類を増やす。 

また、媒体ごとの内容も各世代向けに調整する。 

５０代 男性 ・朝長市長のＦａｃｅ ｂｏｏｋを毎日みています。 

その中で,あげていただければみられます。 

５０代 女性 広報紙に出すのが一番だと思います。 

５０代 女性 テレビで放映する。 

５０代 女性 情報を発信し続けるしかないと思います。 

広報紙 テレビ、ラジオ等で 
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５０代 女性 視聴して情報は入って来ますが、日時とか忘れやすいので、テレ

ビと新聞等で目と耳からの情報がいいのではないでしょうか？ 

５０代 男性 班回覧による実状を知らせる 

５０代 女性 やっぱり広報紙が一番見ると思います。 

５０代 女性 班回覧は、月に一度は、必ず目を通すので、回覧で伝えるのがい

い方法だと思います。 

５０代 女性 イオン等大型商業施設でのビラ配り 

５０代 男性 広報紙、ネットのホームページ等で老朽施設の耐用年数や安全性

について写真、グラフ、維持費などをわかりやすく知らせて施設複

合集約化に理解を深めてもらう。 

５０代 女性 情報入手方法は世代によって多様化しているため、できるだけ多

くの媒体を使ったほうがよいと思います。テレビ、ラジオ、ネット、

新聞の利用、定期的に実施されている町単位の各種会議への参加な

ど。 

５０代 男性 広報させぼ、フェイスブック 

６０代 女性 広報紙や回覧で良いと思う。 

６０代 女性 広報紙、回覧板 

６０代 男性 施設に関連ある地域物件は公民館だよりで連絡すれば良い。 

６０代 女性 「かわら版」のように、わかりやすい内容で（公共施設の現状に

ついて等）現状を知らせる必要があるのではないでしょうか。 

 追伸：「フリーペーパー」とは？知識不足でわかりませんでした。

（事典より新聞広告等） 

６０代 男性 広報紙に掲載してはどうですか。 

６０代 男性 今までで良いと思う！ 

６０代 女性 広報紙 

６０代 男性 各町内（自治協議会）定例会議等での説明及びイベント等での告

知説明。 

 パンフレット等配布（市政だよりと一緒に）等々、告知方法はい

くらでも有ると思います。 

６０代 女性 老朽化の現状を見ると分かりやすいと思います。 

若い時に行っていた所を今行ってみると「ひどいなぁ～」と考える

事が有ります。 

６０代 男性 広報紙等で定期的に公共施設に関する議題を提記する。 

６０代 男性 させぼ広報紙など 

６０代 男性 使用頻度の調査を行ない、活用地域の集約、閉鎖を判断する。 

（施設の活用状況を、数字で知らせる。） 

６０代 男性 広報紙、ＴＶ市政だより。 

６０代 女性 第一は、広報させぼと思います。表紙に大きく目につくように表
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示していただき折り込んでいただければ良いと思います。 

６０代 女性 回覧他掲示板など 

６０代 女性 広報させぼ、地域の町内会などへ訴える！ 

６０代 女性 利用状況の確認をし、利用者数が少ないのも複数ある物について

は削減する。又、利用料金をいくらかでも（少額）取り経費の節約

をする。 

６０代 女性 私の場合広報紙で知りたいです。 

６０代 女性 高齢者はテレビ、新聞を見るが、若い人はインターネットが主体

となる幅広く伝えるには、様々な手段を併用するしかないと思いま

す。 

６０代 男性 広報紙 

６０代 女性 広報紙、班回覧は月に一度は見る機会があると思います。段階に

分けて興味を持てるような特集号毎月配布すれば関心を持てること

で広く伝えられるかもしれません。 

６０代 男性 広報させぼに載せる。 

地区の公民館での説明会 

６０代 男性 テレビでの発信 

自治会での発信 

６０代 男性 公共施設別の運営費、利用実績等をホームページ等で公開するこ

とが必要 

 個別の施設別が望ましい。公開されている予算程度で納得できる

情報は得られない。 

６０代 女性 それぞれ情報の入手方法は違うので、手段のある全てにおいて流

す必要があると思う。それと、ここに同封してある資料のように字

列があると読もうという気持ちがなくなる。できるだけ具体的な写

真を挙げて説明するのがいいのではないかと思う。 

６０代 男性 老朽化問題に概当すると思われる達物（施設）に、直接、掲示、

告知等してその建物の老朽化度（危険度）をランク○して市民に知

らせる事で老朽化建物の問題を認識させる。 

６０代 女性 皆さん、自宅の老朽化で、悩んでいる方が多く、なかなか、公共

施設までは、伝わりにくいかなあ？と思います。 

６０代 男性 １、ＴＶ．ラジオのローカルニュース 

２、市のホームページや新聞の折り込み 

６０代 女性 自治会の班長会等で報告し回覧板等で町民に知ってもらう。 

６０代 男性 広報紙、回覧板 

６０代 女性 広報紙は枚数が多く又班回覧板も枚数が多いと全てをみていない

のが実情と思います。為、この老朽化問題だけに限定した特番（１

枚もの文章は市が作成）を数回継続して回覧させたら効果があるの
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ではと思いましたが！！ 

６０代 男性 テレビを毎日見るのでテレビで情報を伝えてほしいと思います。

テレビを見る人は多数いると思います。 

６０代 女性 広報紙や支所、公民館等、市民が多く利用する場所に掲示。 

６０代 男性 議会だより、○○な取組み、検討状況の今回添付資料等による周

知要領を協議するのが議員活動ではないのかと思料します。 

６０代 男性 広報紙、班回覧等 

６０代 女性 広報、テレビ、新聞、ネット等。 

６０代 男性 広報活動は十分になされていると思うが、さらに必要となれば？

佐世保市内のタウン誌に１～２ページ、市の広報ページを設けても

らう事も考えられる。特に年代を問わず女性はよく見ておられるよ

うです。考朽化問題に限らず毎月重要なお知らせをまとめてのせる

事も必要では？ 

６０代 男性 側溝蓋が傷んでいて歩きにくい。簡単な公共事業をすすめて欲しい。 

６０代 男性 回覧板等による手段 

６０代 男性 利用が少ない施設は公共駐車場にして、１回１００円（１日当た

り）程度の安価にして、長期同一場所の車両は、罰則を決め、撤去

などの協議会を作る 

６０代 女性 市の広報紙で情報の提供 

６０代 男性 市内を面積（距離）によりおおまかに分割し、各地域に複合型の

総合施設を作り、建物の個数を減す。又暇な職員が多すぎるので、

予算の大部分を占める職員の数を減らし、建設・維持費に当てる。 

６０代 女性 スポットイン佐世保での放送でもう少し詳細を知りたいです 

６０代 男性 テレビ・ラジオ・新聞等を通じて、繰り返しこのような状況であ

る事を市民に伝える。 

６０代 男性 半年とか１年に１回くらいで話し合いをする 

６０代 男性 市政だよりが一番では。 

紙面による情報がわかりやすい。 

６０代 女性 広報紙が幅広い年代に伝わりやすい 

６０代 男性 人口減少は必ずあるので、人口動態（年齢層の動き）を予測しそ

れに見合った計画を立て実施すべき。 

６０代 女性 市報にて、情報を伝えてもらう。 

６０代 女性 毎月の公報で伝える。 

ＴＶニュースで伝える。 

６０代 男性 老朽化問題の情報を伝える効果的な手段を尋ねる前に老朽化をな

くす手段を考えるのも一案ではないですか。 

６０代 女性 どこを訪ねるのも交通の便の良さは必要です 

６０代 女性 回覧板 
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市政だより 

６０代 女性 広報佐世保等で、各施設の老朽化の程度、築年等を順に記載して

はどうでしょうか？又、各施設利用者からの利用時の問題等をアン

ケート調査してはどうでしょうか？ 

６０代 男性 郵送 

７０歳以上 男性 １．写真での現状紹介と、簡潔に説明や市の取り組みを「市政だよ

り」で、統括して知らせる。 

２．市長さんが、市政報告会などの折に話題の中でこの問題にふれ

るなど 

７０歳以上 男性 広報紙 

７０歳以上 女性 広報紙（ホームページやＳＮＳを見れないので） 

７０歳以上 男性 班回覧 

７０歳以上 男性 年齢化による活字離れが進む中、新聞、テレビによる告知が効果

があると思う。 

７０歳以上 女性 回覧板等で伝える 

７０歳以上 女性 利用する内容、偶然テレビ新聞等の報道で知る事だけ 

７０歳以上 男性 ※市政だより→さらなる充実を！ 

（別件）烏帽子岳：山祇より頂上（エレナ上より）までの自然道の

改修をぜひ！入れて欲しい。 

７０歳以上 男性 新聞等と一緒に配布する資料又は町内回覧が全市民に徹底すると

思います。 

７０歳以上 男性 老朽化問題については、新聞又はテレビで広域に知らせてもらい

たい。 

７０歳以上 男性 地区の回覧等 

７０歳以上 男性 町内会長に老朽化の実態を見せ、写真プラス視察内容を町内会の

時、説明したり回覧板で示す（回覧板は自分の町内であるから殆ど

の人が目を通す） 

７０歳以上 男性 自治会長を経由してお願いしている 

７０歳以上 男性 その問題討議内容を三月間隔で公表していただきたいと思う。（問

題解決策がどのように進捗していくかを私たちは知りたい。） 

７０歳以上 女性 回覧板や広報させぼ、フリーペーパー等で伝達する。 

７０歳以上 男性 ４月に入ればどこの区でも集会がありますので班長さん、区長さ

んにお願いする手もあります 

７０歳以上 男性 緊急を要するものから、ある期間集中的にテレビ、新聞等に目的

（売却・修理）を明確にして市民に呼びかける。 

７０歳以上 男性 テレビにて放送する事が一番 

７０歳以上 女性 さまざまな、イベント時に市のブースを設け知らせていく。 

７０歳以上 女性 広報紙 
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７０歳以上 女性 地域の事を放送するテレビ。 

７０歳以上 女性 広報が一番いいと思います。地区に限定される場合は回覧板で回

して下さい（但し担当自治会長に送って下さい） 

７０歳以上 男性 市の広報紙で分かりやすく継続的に知らせる 

７０歳以上 男性 公民館等を利用して伝える。 

７０歳以上 男性 市内の各自治協議会を通して、各班へ回覧されたらいかが。 

７０歳以上 男性 各地区の集会で市から報告して頂く 

７０歳以上 女性 毎回連載で市政便りに乗せると、自然に目につくようになると思う。 

７０歳以上 男性 ホームページ等に頼りすぎないのが良いのでは、出来ない人もい

るはず。 

７０歳以上 女性 毎月配布される市政だよりに詳しく載せていただくと良いと思い

ます。テレビなども 

７０歳以上 男性 新聞、ＴＶ等。 

学生（児童を含む）は授業等。 

保護者会 

７０歳以上 女性 アンケート調査表の劣化現象の例などテレビなど利用して度々放

映して、市民にもっと理解してもらうと良い。市長が度々テレビ放

映で市の状況を説明されているが良い事ばかりで実際に公共施設の

老朽化問題などテレビで聞いた事がない。 

 ※別の問題かと思いますがダムの件も水を貯める苦労を当時の市

民がどれだけ苦しい思いをしたことか！ 

ダムを早く進めることです。そのための税金など惜しくはありませ

ん。 

 ３０年も過ぎれば老朽化するのは当たり前の事。もっと市民に理

解してもらうことだと思います。（アピール不足） 

７０歳以上 女性 広報させぼに大きく写真（カラー）つきで老朽した建物など記載す

る 

７０歳以上 女性 地区ごとに集会をやり老朽化の情報を詳しく説明していただきた

い。 

７０歳以上 女性 説明会があっても、会場までは年齢的にも伺うのは大変です。回

覧板で報告をいただければ情報を得られ、ありがたいです。 

７０歳以上 男性 広報 自治協議会 佐世保市政だより 

７０歳以上 女性 広報紙（高齢者にとって） 

７０歳以上 男性 自治会、町内会にチラシ等の配布 

７０歳以上 男性 毎月の市政だよりが必ず見ます。 

７０歳以上 女性 広報紙折り込で毎日の新聞の中だと目につきやすい。 

７０歳以上 男性 広報紙の活用 

７０歳以上 女性 現在の手段で良いと思います。 
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７０歳以上 男性 市政だよりで伝えていく。 

７０歳以上 女性 町内用の市政だよりを市民に発行してもらいたい（予定より早め

に）これに問題があったら支署管内に見えるようにしてもらいたい 

７０歳以上 男性 住民各戸に配布する。 

７０歳以上 男性 回覧板等で知らせる程度で良い。 

７０歳以上 男性 広報紙、させぼ市政だより 

７０歳以上 女性 ①集約化はやむを得ない。 

②利用者の公平性に考慮（就業者が利用できる時間帯の開館）。 

③民間委託。 

④利便性のある地域への移転。 

７０歳以上 女性 ・利用状況の把握 

・時間（日程）の見直し 

・施設での催し（講演など） 

７０歳以上 男性 新聞・テレビ 

７０歳以上 女性 ニュース テレビ 

７０歳以上 男性 広告雑誌でと思う 

７０歳以上 男性 必要に応じ、新聞等に折込、又は、市政だよりに記載 

７０歳以上 女性 時々、新聞にチラシを入れる。 

７０歳以上 男性 これからは高齢化により施設の利用が多くなると思いますので、

施設の充実化をはかり、積極的に老朽化問題に取り組んでいただき

たいと思う。 

７０歳以上 男性 市広報紙で 

７０歳以上 男性 広報させぼ 

７０歳以上 男性 老朽化したものは、市役所に担当をつくり点検、又は個所に適当

な専門家にチェックしてもらう。 

７０歳以上 女性 市政だよりなどで細かに伝えていく 

７０歳以上 女性 ネット社会で育った若者には、インターネットが有効だと思いま

すが、スマホは持っていても有効に利用できない老人達には公民館

情報、市広報は不可欠だと思う。 

７０歳以上 女性 佐世保市内の公民館で市長が出席されてお話されるのが一番わか

りやすい。１回の講演は 30分程度。老人は暇です。公民館まで話し

を聞きに行きます。 

７０歳以上 男性 新聞、テレビ、インターネットは有効。 

７０歳以上 男性 市の広報、地域毎の説明会、意見交換会 

７０歳以上 女性 私はインターネットをしないので新聞や回覧板ですネ。 

７０歳以上 男性 佐世保市広報紙等 

７０歳以上 男性 市への公報（広報） 

７０歳以上 女性 各公共施設からの公（広）報 
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７０歳以上 男性 自治協議会の理事会等で、各公民館館長へ説明、公民館館長は公

民館の定例会で住民に広報していく。 

 公民館は毎月定例会を実施しているので、現状が伝わるのではな

いかと思う、担当者は大変と思うが。 

７０歳以上 女性 市政だより。支所や公民館入口に大きめのポスター等（常に）（家

族の意見です） 

７０歳以上 女性 地域ごとに集会を開いて説明はどうでしょうか？私個人は自助グ

ループに参加していますので老朽化問題は結構耳に入ってきます。

が、良い方法はなかなか浮かびません。 

７０歳以上 男性 出来ればテレビで（費用が嵩むと思うが夕食時でも５分１０分で

も放送出来るとよいと思う） 

７０歳以上 男性 月に１回市より広報させぼが配布されるが「字が小さい」「よもう

とする文面や面白みがなく、読む気はしない」ただこうしている、

こんな事があります、の「告げるぞ！」というような内容で、読む

気がしなく、半分程度 

・文面や字の大きさ、老人には読みづらい。 

・魅力のある文面の工夫をたのみます 

※よむ気がしない。かたい文面、小さい絵や字具 

私には市費のムダつかいとさえ思える 

７０歳以上 男性 広報紙に依るのが一番多いと思う 

７０歳以上 男性 ネット、テレビ動画共有 

７０歳以上 女性 各町の回覧板を利用する 

７０歳以上 男性 公民館(集会場）などにお知らせ、 

７０歳以上 女性 広報させぼにのせて下さい。班の回覧でもいいです。 

７０歳以上 男性 テレビ番組をよく見ますので、画面の写真などを見て説明する手

段が効果的だと考えます。 

７０歳以上 男性 テレビ放送 
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２－６ 自由意見 

「●６．自由意見」 

 

問１６．その他、公共施設全般の事について、ご意見等がありましたら、ご自由にご記入

ください。 

 

年齢 性別 意見 

１０代 男性 前にも述べられていた集約化、複合はすべきだと思う。人員の削減にも

繋がり、多少は建て替え費用の足しにできると思う。前述したが、各施設

の利用状況を公開し、使用頻度の少ない施設は手放すことも大切であ

る。公共施設の利用料金なども施設の維持費などよりも下回るようではい

けないと思う。より多くの人に来てもらうことも大切だと思うが、利用者が

少ないのにも関わらず維持のためだけに税金が使われるのは納得がい

かないので閉鎖するのも手だと思う。自分自身の経験だが、市内の体育

館をお借りした時事務の方の対応が悪かったためもう使いたくないと思っ

た。そのような点も知っていただきたい。長崎県第 2の都市として、これ以

上衰退するのはいけないと思うので、市民との繋がりをこれ以上大切にし

て、より市を作っていってほしいと思います。 

少しでも力になれれば幸いです。 

１０代 女性 公共施設の老朽化問題について、市民に発信してどうしたいのかわか

りません。 

 お金を集めたいのか案（意見）を出して欲しいのか、意見が出たところで

反映されるか（可能性はあるのか？） 

 老朽化問題解決のために集約化複合化を安易に考えるのは、利用者

の不便さを考えると反対です。利用が少ないのを増やしたいならば非利

用者の声を聞いて問題を解決していかなければならないと思う 

 例えば市立図書館を利用しない学生の意見としては、学習スペース

が少ないことや利用しづらい（飲食スペースがない！気分転換する場所

がない）おもしろさなどもない。（武雄みたいな）利用者層を考えどの世代

も利用しやすいまた利用したいと思う公共施設にして欲しい。 

１０代 男性 さびれている公園が多すぎる。公園好きとしては大変悲しい。数は増や

さず今ある公園を大事にしていただきたい。 

１０代 女性 パールシーにインスタ映えスポットをつくってほしいです。 

パールシーは海が綺麗なのでそこを活かしたインスタ映えスッポトをつく

ると、とても良いと思います。 

１０代 女性 人工芝のサッカー場をつくってほしい。 

２０代 女性 税金を上げるなんてもってのほか。役所の人間の数をまず減らした方

が絶対よい。民間の企業の何分の一の仕事量ですか？仕事の量に対し

て、公務員の数が多過ぎる。それこそ税金のムダ使い 
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２０代 女性 施設については利用自体年齢層が高めの方が使用しているイメージが

あるが、今後そのまま維持なり縮小なり影響（財政的に）が一番あるのは

２０代～４０代だと思うので、幅広い意見を基に決定してほしい。 

２０代 男性 老朽化を生かす。 

建物のよさを生かしたアイディアを。 

万津６区はコンセプトとしてはとても良い例だが惜しい。 

工夫次第で若者を呼び込む可能性は大。 

学校や公民館、体育館の「かたさ」を生かした何か。 

・学校テイストのバー、カフェがあると、学生時代できるはずのなかったこ

とが出来る（学校でお酒など）イメージと真逆の体験が出来る 

・「大規模かくれんぼ」が出来る施設としての貸し出し。 

・徹底した管理の下、宿泊施設としての貸し出し。 

・おばけやしき、佐世保の名物に。 

２０代 女性 地震による建物の倒壊が心配 

２０代 女性 支所は便利なのですが、結局市役所まで出向かないといけない書類申

請書が多く、いっそ、がっつり減らしてもよいのでは？ 

２０代 女性 小学校や中学校等にむだなお金を使いすぎ！！暖房等は１００歩ゆず

ったとしても、水洗トイレや給食等はいらない。ましてや給食費を払わない

まま中学校に行く人も少なくないと聞いたので、しっかり払っている人がば

かだ。 

 それよりも弁当持参にして無駄な施設等をなくして老朽化にお金をつか

うべきでは？ 

 変な事にお金をつかいすぎているせいでこうゆう問題がおきるのでは？ 

優先順位を考えて何事にも手をつけないと、私みたいな新聞やニュースも

見ない人からしたら全部中途半端になっていると思う。 

２０代 女性 とても住みやすい環境でありがたいです。 

意見ではなくなっていますが、がんばってください。 

２０代 女性 交通公園はとても良い公園で沢山の子ども達が遊びに来ているのに遊

具がボロボロすぎて見栄えも悪い。交通ルールも学べるし、子どもにとっ

てはいい所なのでぜひ、きれいにして欲しいと思います。 

２０代 女性 ・４か月に１回施設点検（点検表はわかりやすくリスト化） 

・イオンや売上収入が高い店に利用者へのリピ-ト率の高さを聞いて公共

施設に活かすとか？（建物などは詳しく見ようとしないと見ないから皆から

忘れられがち） 

・佐世保図書館は若者でも利用しやすいよう本のレパートリー 

・佐世保の人たちはイベント好きなので何かイベントをしてアピールする

（公共施設を使って）（・ＴＶＣＭ ・新聞広告 ・ツイッターＬＩＮＥ・Ｙｏｕｔｕｂｅ） 

 お正月やクリスマスで他県の人が来やすいのでそういった時に何かをし

てもいいかもです。 
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（イベントをする際ルールをきめて利用者に伝わるようにする）（放送とＰＯ

Ｐ等） 

・佐世保には外国の方もいらっしゃるので外国の方でも気軽に利用できる

ように 

２０代 男性 現在老朽化が進行している建築物の事を考えるのも大事だと思います

が、今後建築予定の物を老朽化させない事も大事だと考えます。 

２０代 女性 エコスパ佐世保の料金が高いので会員なら安くなるなどしてほしい 

会員特典など 

２０代 男性 杏林病院前からセブイレブン早苗店にかけてのアスファルトのひび割

れがひどく塗装を行うべきだと思います。 

 道が狭く、時間によっては交通量が多い場所です。駅へのアクセスもよ

いのですが、子どもや年配の方の転倒が懸念されます。 

 病院への移動には自転車を利用する高齢者がいる中ではアスファルト

のひび割れにタイヤがはまってしまう危険があります。 

２０代 男性 妻（２８歳）の意見ですが、個人的には子育ての支援センターが多すぎ

ると思います。税収を上げたいのならば、働きに出ているお母さん達の支

援がもっと必要です。４月以外入りにくい保育園事情がある為、働きたくて

も保育園の空き待ちで産休を延ばす、働くのを延ばす友人がたくさんいま

す。また医療費も８００円/１６００円のシステムはけして安くないです。他

県は無料の所も多いです。 

 もっと佐世保で子育てしたいと思えるような環境にしないと、２人目、３人

目はムリですね。 

 生後２ヶ月まで使える産後ケアはとてもいいでサービスだと思いました。 

あと思われているより、公共施設利用者は少ないと思います。 

２０代 女性  利用率が低い施設は無理に維持する必要はない。 

優先順位が高い施設からキレイにしていき経費削減のために複合施設に

してもいいと思う。利用が見込めない観光施設よりも、子どものための施

設や子育てをしている家庭のための施設を優先してつくるべき。 

佐世保は税金が高いのに必要とされるところに行きとどいていない。 

２０代 男性 自分自身はこれまで利用することは少なかったが、妻が出産し、子育て

をしていくようになり、公共施設における子育て支援等に参加し、その必

要性を実感している。 

 子育て・教育などに不利益がないような維持をお願いしたい。（子育ての

しづらい街だと佐世保はよく言われている。施設がなくなると困るように感

じる。） 

３０代 女性 地域住民のつながりが希薄化していく中で介護予防や、生きがいづくり

などにも効果のある住民同士の集いの場としての建物の提供は需要が

あるのでは？ 

福祉の仕事に携わっていますのでそのあたりは興味があります。 
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３０代 女性 皆さん（特に子どもがいる家庭）はお金が掛かっても、充実した施設や

遊び場、習い事に行っているのが現状です。 

 佐世保市がもっと素敵な住みやすく、もっと地域の方々と関わる機会が

増えると良いですね。 

 定年退職されても、まだまだ元気いっぱいで時間を持て余している方も

たくさんいらっしゃいます。 

 共働きや自身の時間を作るため、子どもを預かってもらう＋αも探してい

る親もいると思います。 

色々難しいと思いますが、公共施設のメリットを活かしていきたいです。 

３０代 男性 使っていない施設をつぶしていいと思う。 

３０代 男性 佐世保市は他の市と比べて子育て世代にあまりやさしくないように思え

る。高齢者をささえる若い人が増えるように若い人が集まりやすいような

町にすることが高齢化問題の解決にもつながってくるのではないでしょう

か。佐世保には自衛隊の基地があることによって急激な人口低下はそこ

までないと思います。他の地方から来た人をいかに佐世保に根付かせる

かというのも考えてはどうでしょうか。 

３０代 男性 年平均１１３．４億円の試算に疑問を感じる。一律５０年で建替え等市

のサービスを縮小させるための誘導ではないでしょうか。優先順位（安全

性に問題のあるところ）を明確にして必要な経費はかけるべきだと思う。 

３０代 男性 テニスをしていますが、テニスコート予約の際、相浦は当日（休みでも）

に「テニスしたいな～」と思ってすぐ借りられますが、その他の地区のコー

ト（吉井や世知原など）は、土日は当日借りることができません。何とかし

てほしいです。困っています。 

 市民の健康維持、スポーツの発展のため、平日働いている人が気軽に

土日スポーツができるようにシステムやしくみをもう少し見直してほしいで

す。公共施設全般、土日の利用のしやすさは重要なのではないかと個人

的に思っております。 

３０代 男性 新しく出来たり、建て替えられたりしている公共施設もあるが、その計

画段階で老朽化問題もふまえて検討されているのかが分かりづらい。 

（本当に必要なのか、その施設も充実させることで、老朽化している施設

をなくしてもカバーできるか等） 

３０代 男性 人口減少しているのに今の水準で公共施設を維持する必要はない。税

金の引き上げなどもってのほか。 

３０代 男性 高齢化をかんがみて、施設を集約化し、高齢者のための施設を編成し

てしまえばもうこの地に草も生えないと思います。未来を見て、又、近隣及

び他県に対して優れるように、集約化と複合化をお考えになれば、佐世保

の未来も明るくなることでしょう。 

３０代 男性  いまある全ての公共施設を維持することが困難なのはわかります。 

 しかしなぜこのようになったのですか？それは高度成長期に一気に建
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設したからではないですか？「必要だから作った」と言うでしょう。でも一斉

に建設すれば一斉に更新の時期を迎えるのは誰でもわかるはず。 

 しっかり利用状況をデータ化してどうしても「廃止やむなし」の施設は一

定市民の理解の元で整理されるのは仕方ないとは思います。 

 そして次は一斉に更新の時期を迎えて現在のように困難な状況になら

ないように、建築基準や更新のタイミングとそのための予算、需要等をし

っかりと計算して建替えをするべき（当たりまえだが…）そして未来の市民

にこんなアンケートやこんな問題をさせなくて済むように、今の市民（世

代）が真剣に考えてほしいです。 

 公共施設の老朽化は場所によっては命にかかわる部分もあるのでしっ

かり精査して、本当に必要ないものは廃止。 

 本当に必要なものは絶対に残して、更新するようにお願いいたします。 

３０代 女性 子どもが３歳になります。トイレトレーニング中なのですが、公共トイレ

に幼児用トイレが少なく、トイレトレーニングがやりにくい。女子トイレにも、

幼児用の小さな個室トイレを作って頂きたい。 

３０代 女性 子どもの事で心配なことがあり、子ども発達センターに連絡するが新規

は予約が半年以上先じゃないと無理だと言われる。今、親として悩んで子

どもにとっても良い対応の仕方がないか知りたいし、病気なら長く付き合

っていかないといけないのに、もう少し考えてほしいと思います。 

 子どもも、受診できずに学校で友達とトラブルになり行かなくなったり、

学校が好きだったのに嫌いになった。先生も、親のしつけの問題として対

応してくれず、やっと受診が出来て病名が分かったがもう、今までのように

友達と接することが出来ず（トラブルが原因で）１人でいます。 

「死にたい！！」って言う時もある。 

親として、本当に考えてほしい。もっと早くに受診できていたかと思うと、憤

りを感じます。私以外にも、子どもの発達の事で悩んでいる方は多いと思

います。 

新規の方の予約を、なるべく早くにお願いしたい。 

 病名がついて、通っている人は調整できるはずです。病名や子どもに接

する対応の仕方などがわかれば、親や他の大人の人も、その子どもの事

を全部ではないが、理解できると思います。どうかお願いします。検討して

ください。 

３０代 女性 ・複合化される場合、施設が遠方になると困ります。 

（現在は満足しています） 

３０代 男性 なるべくムダのない様に、統合できるところを考えて、市民のみなさん

に意見を聞いたり、全国のやり方等参考にして、やってみて欲しいと思い

ます。よろしくお願いします。 

３０代 女性 図書館の開館時間延長がとても嬉しかったです。 

島瀬美術センターでもイベントが多く開催されているように感じており、楽
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しみが増えました。ありがとうございます。 

３０代 女性 利用率 etcを調べて使用してくれているのが多い順に手を入れていくの

が良いと思います。個人的にいうと、どの施設もほぼ利用していません。

（子どももいるので学校含めて） 

 そのような場所に多額の税金を使わなくて良いというのが本心です。 

なんでも老人向け、子ども向けの施設が見られますが、現役世代は安い

給料で頑張っています。年齢、条件関係なく節約を行っていただければと

思います。 

３０代 女性 ・各地区に必要かではなく、市として必要な数を決めてから、配置してはど

うか。 

・隣の地区にあって、我が地区にない物が欲しいという意見は切り捨てな

いといけないと思います。 

・公共の福祉の言葉の意味を確認してみて下さい。個々人のニーズに応

えたり、苦情をしらみつぶしにすることではないと思います。ましてや、鶴

の一声や声の大きい人の意見を聞いて、サイレントマジョリティーを無視

するものではないと思います。 

・大変だと思いますが、将来も佐世保市が経営できるようにするために

は、何が重要かを考え、覚悟を持って取り組んで下さい。 

・今の時代さえ乗り切れば死後は知らないという人ではなく、自分の問題

として捉えて考えて欲しいし、そういう人の意見を聞くべきだと思います。 

３０代 女性 地域が高齢化と共に、管理できないのでしょう 

それでも災害時の拠り所（生活拠点など）ゼロは不安です。全て改築でき

ずとも、上手く活用できる目標ほしいですね。 

３０代 男性 ・公共交通機関（特にバス）が分かりにくい。横浜の市営バスのやり方を

取り入れてもいいのでは？路線図も見にくいし、観光客じゃなくても利用し

にくい。 

 電子マネーも対応カードが少ないし、改善して欲しい。※パスモ・スイカ

を持った関東の友人がスゴカを使うのか？って話。 

３０代 男性 佐世保は地理的に坂が多く、交通量も多いため、施設への車での出入

りがし難い場所が多く感じる。施設更新と同時に交通事情も考慮したまち

づくりに期待したい。 

３０代 女性 住民票をネット受付けでき、また、土日でも〇〇で受け取れるようにな

るととても便利だと思います。 

３０代 男性 不用な建物、ある場所を売り出す。 

３０代 男性 公共施設は公共のものであって、管理担当者のものではありません。

利用者に対して横暴な態度を取る方を、すぐに辞めさせるべきです。 

３０代 女性 必要でない施設が多い。もっと気軽に使用できる方法を考えてほしい。 

３０代 女性 家や車と同じで、先のことを考えて公共施設を作る時点で予算に老朽

化した時にかかる費用を組み込む事は出来ないのでしょうか。維持管理
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についてもう少し職員へ教育をしていく必要があるのでは？あとまわしに

する事で楽をしているから当然の結果です。 

３０代 男性 駐車場がない。施設を作っても駐車場が少なければ個人的に公共施

設は使用しない 

４０代 女性 カジノは要らないので、実生活で市民のニーズが高いものにお金を活

用してほしいです。 

４０代 男性 ある地域では、１つの地区に３つの集会所があります。私は３つもいら

ないと思います。仕方ないですが、公共施設の数を減らす事、無駄を減ら

すという点では例として公務員の給料です。初任給など安いので上げても

いいと思いますが、年数が経つと市内の平均的な企業に比べ年収は２～

３倍です。おまけに退職金も年金も同等です。給料にふさわしい仕事をし

ている方には大変申し訳ありませんが、日曜、祭日ほとんどの公務員は

休み、おまけに週休２日で一般企業では考えられません。 

 公務員の方の生活は私達に比べ贅沢に感じる事が多いです。愚痴って

すみません。 

４０代 男性 ジャパネットなど全国からスポンサー、もしくは民間業者などを募集し

て。佐世保全体の雇用も上がるし、全体の収入も上がるし、人も増えると

思います。 

４０代 女性 民営化できるものを民営化を！ 

４０代 女性 佐世保には企業が少ないので若い人が佐世保から出ていってしまって

いると思う。もう少し会社の支店とか増えてくれたら佐世保に住んでくれる

人が増えてお店や公共施設など利用する人が多くなり、維持することにつ

ながると思います。 

４０代 女性 中央公民館に利用を問い合わせたところ、昔からのサークルで歴史の

あるところ（団体）を優遇し、無料で使わせ、新たな団体は、料金を支払っ

て利用しつづけて実績をあげたら無料に…のようなことを言われた。 

いったい誰のための公民館か？と問いたくなる。何を基準に利用させ

ているのかはっきりすべきだ。知人やコネをつかうと無料でとか、公平性

がない。新しい利用者が利用しにくい！！誰のために何の目的で運営し

ているのか考え直してほしい。公務員は自分に甘い。ボールペン１本でも

税金で買っていることを忘れてもらっては困る。 

４０代 女性 公共施設の利用は、あまり有りませんが、ジムに通っており、時々、利

用することも有ります。 

 器具が少し古く、新しくなれば嬉しいですが、今の利用料でしたら仕方な

いのかと思います。 

４０代 女性 若い世代が関心をもつようなイベントを増やすとよいかなと思います。 

現在の生活において、公共施設がないと困る、ということがないので、必

要性を感じるような魅力ある施設になってほしいです。 

４０代 女性 公共施設については特にありませんが、インフラ整備で老朽化している
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所も早くやってほしい 

ダムより水道管整備（とり替え）に予算を使って頂きたいと思います。 

４０代 女性 ・市内の公園で、ボール遊びが禁止との事で、子どもが外で遊ぶ時に、不

便。（ただでさえ、家の中でゲームばかりしており、ますます、外遊びが減

った。） 

「親同伴であれば良い」など、ボール遊びができる環境を整えてほしい。 

４０代 女性 公共施設の老朽化は、大きな問題と思います。 

でも、もう少し早い段階で進めるものだったと思います。消費税の増税や

景気もまだまだ田舎はあがってきませんし。 

 公共施設がある場所は、割と良い立地が多いので、費用はかかっても

解体して土地の売買をするなど、考え方を広げていってはいいのかとも思

います。なにより、市民の考えを把握するのも大変ですよね。あまり力に

はなれなかったかもしれませんが、最近市民になった身としては、子育て

がしやすいまちづくりをお願いしたいと切に願います。よろしくお願いしま

す。 

４０代 男性 集約や削減した方がいい施設について、施設名称で回答を行う調査を

して、集約、削減したほうがいいと思う。 

４０代 女性 ・学校の古い建物は、新しくして欲しい（災害時の避難所になるような所

は） 

・地区の公民館へは行かないと思う。（災害時） 

 駐車場が広くある施設が行き易い 

市の中心部より離れている公園なども整備してほしい（観光、レジャー施

設） 

４０代 女性 住宅や避難所となる所は、優先的に整備検討をしていただきたいです。 

４０代 女性 図書館を祝日も開館したり、イベントをたくさんしてくれてすごく嬉しいで

す。たくさん利用させていただいています。 

４０代 男性 ・少子化であり、本当に必要な施設で本当に必要なら税金を使われても

いいが、そこで働く人(責任者など）は、結局は天下り先となっているため、

その無駄な部分を解消しない限り市民として何をされて納得しないだろ

う。昔の考えでなく、今を生きるためにもっともっと市民目線になることが

必要だろう。固い縛りで働かれていると思うし、いいおもいをしているのも

上層部の人間だと理解しているが、今は昔と違って情報化社会、あんまり

市民、国民をバカにしないでほしい。 

４０代 男性 ハローワークの求人閲覧時間が３０分ではどうにもならない。殺しにか

かっている仕様 

４０代 女性 市民が利用しやすい施設が望まれると思うのですが、多少敷居が高い

ような気がします。 

４０代 男性 会計の方法が施設によって異なるのを統一してもらいたい。できれば

月〆でなく都度支払、領収書発行。 
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施設の棚卸は必須だと思います。 

 主に、子のイベントで体育館を利用することが多いですが、東部スポー

ツ広場のような施設を相浦近辺に作り、駐車場も広く取ってもらえれば、

小佐々や体育文化館は閉鎖しても良い気がします。ホールについてもア

ルカス以外は農協会館や玉屋を活用すれば… 

４０代 男性 前項にも記入しましたが、佐世保市内の各店舗は市民には使いづら

く、県外に流れていっている状況です。最たるものは映画館です。規模的

にも２５万都市のものとは思えません。良い例で佐賀市は２３万都市であ

りながら良い映画館を持っていますし、大型ショッピングモールで他県か

らの来客も取り込んでいます。佐賀は土地もあるし交通機関も、そこそこ

整っている現状ではありますが、昔ながらのアーケードはもうなくなりまし

たが、郊外のモールに集約することで成功しているのではないかと思いま

す。佐世保は本当に良いところです。歴史と伝統を生かしつつもっと大きく

発展してもらいたいと思います。 

４０代 女性 ・これからは、少子化に伴う人手不足や高齢者の増加で建物を維持して

いくだけでも大変な時代になると思います。その為に税金を上げればと思

っても、今が精一杯だし難しいです。４０年前から図書館を利用しています

が、昔を思うと現在は立派になって感概深いです。これから１００年先も同

じように残っているかは、わかりませんが大切に見守っていければいいな

と思います。 

４０代 男性 施設の利用状況を調査して統廃合を進める。 

４０代 男性 佐世保市は、取り組みがおそいと思う。 

観光客にばかりで、地元住民への配慮が不足している。今更意見を求め

ても手遅れだ。 

４０代 男性 現在の地区公民館では防災拠点として弱い点があると思います。学校

等の体育館を整備して、地区公民館機能を集約してほしい。 

（東彼杵町、千綿中学校のようにトイレや避難所設備を強化した型で） 

４０代 男性 こんなに古いとは思いもしませんでした。…他の地域も同様のことが言

えるのでしょう。人口減、労働人口減ともつながって、かなり厳しい状況が

続くと思いますが、これはどこも同じかと思います。 

 国、地方公共団体、民間、同じ問題かかえています。ＡＩ労働力．代替…

人口集中、増やすことから、既存の今ある（いる）人もの、お金でやってい

けたらと思います。無理することなく、身のたけにあう施設、財政を望みま

す。 

４０代 女性 佐世保市は複合施設の中に入っていない為、不便。 

買い物中に利用することも多いのでは。 

４０代 女性 世知原は佐世保市になってから不便と感じることが増えたのでこれ以

上増えないようにしてほしい。 

 利用者数は減る一方だろうが、施設などは小さくしたり、集結したりし
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て、なくさないようにしてほしい。 

利用しやすいような工夫をしてほしい。 

４０代 女性 例えば健康が今流行していたりする、スポーツジムなど作って利用料と

かとれないのですか？ 

 皆が集まり、利用するところをこれからは作るべき利用少ない施設は撤

廃するべきではないでしょうか（おもいきって） 

４０代 女性 利用している人と利用しない人の差が大きく、一律に税金を使っていく

のには疑問があります。 

 福祉や子どもの利用するものは無料としたり、低い料金設定として逆に

大人や高齢者が使用する施設利用料金を上げる等工夫をしてほしい。高

齢者からはしっかりお金をとるべきです！ 

４０代 女性 企業会計にはなりますが、佐世保市総合医療センターは佐世保市から

独立したとはいえ、救急対応が全くできていません。 

看護師が患者と医師の間で伝言しているだけで死にそうになりました（翌

日、別の病院で入院になったほどでした） 

 夜間に具合が悪くなり、休日診療所が休診の時間帯消防局は救急車を

呼ばず自分で行けるくらいだったら自分で病院へ！と言い、どこが原因で

も診てくれると思う総合医療センターに行ったら、「痛み止めを飲んで明日

まで我慢せろ！？」と言われ・・・どうしたらいいのでしょうか？ 

ほとんどの市民は素人ですよ？ 

 総合医療センターに至っては救急告示病院の説明ばかりで金を払うか

ら診てほしいと言っても診てもらえませんでした。命を助ける使命はない

のですか？ 

４０代 男性 賃貸としての活用、ニーズが無ければ早急に取り壊して不動産として

処理して頂きたい。 

４０代 男性 問 10で回答したようにやむを得ないと思います。 

しかし、子育て支援施設など将来を担う子どもたちの育つ為の環境に関

係する部分には注力して欲しいです。 

子どもたちの生活環境が充実する事で、佐世保市の未来がひろがると思

います。 

 子どもを持つ親としてもそちらが良いと思います。 

大人は何とかなるでしょう。でも子どもは生活環境で様々に変わる事が出

来ます。他県から来て長くなりますが、とても佐世保が好きです。宜しくお

願いします。 

４０代 男性 私もスポーツ等をやっていますが、大会、大会、同じ会場を使用してい

ます 

 その他にも佐世保市内では試合等やれる場（旧北松など）それを有効

利用すれば変更や新設はいらないのではそうする事により市の予算など

軽減されるのでは。使わないグランド施設がもったいないと思います。 
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 その利用する団体の大会役員により近場と言う事で中心部で大会を運

営する。けど大会参加者は遠くから参加するのです。そこを考慮していた

だければ。公共施設の老朽化、整備につながるのではと思います。 

ぜひこの様な事が市議の人たちに耳に入り議題になればと思います一市

民として。 

４０代 男性 ・老朽化問題とは関係ありませんが、交通量が比較的多いにもかかわら

ず、右折の矢印がないため、なかなか右折できない交差点が散見されま

す。 

・市民プール（相浦にもありますが）の入場料が高額（４００円以上）なのが

気になります。せめて１００～２００円程度で利用できたらと思います。 

・市の中心部にもっと廉価で利用できる市営の駐車場があればと思いま

す。ほんの１～２時間で何百円にもなってしまう所も多く、困っています。 

４０代 女性 なるべく子ども～お年寄り、健康な人～そうでない人まで全員が利用し

やすい、温かく優しい公共施設になるようにして頂ければ幸いです。 

どうぞ宜しくお願いします。 

４０代 女性 小中合同にするとどちらかの施設がそのまま残り、人が近寄らず危険

ではないかとみています。 

例）里美分校 

 合同にするのはいいですが、使わない土地、建物をどうするかも一緒に

考えてほしいです。 

４０代 女性 ・バスケットボール（バスケッコート）、各公園に作ってほしい。以前、子ど

もがバスケットコートのある公園がないと泣きじゃくり、佐世保をいたる所

公園めぐりしました。 

★佐世保の道路３５号線（国道）の、白線が消えていて夜は特に事故する

可能性があるので、早急に対応してほしい。 

☆特に、藤原、日宇、福石、佐世保駅前 

・年度末（３月）に無駄な工事が多くなり、交通の便が悪くなります。そうい

う所にお金をかけずに、まず、白線をきちんと書いてほしい・ 

どうぞ宜しくお願い申し上げます。 

４０代 女性 教育や福祉関係の施設は絶対的に必要であるが、他の施設などに公

共物がありすぎると思う。初めて耳にする施設が多く、本当に公共物とし

て必要なのか疑問である。 

そこに維持費を使うより、他に使う所があると思う。 

４０代 男性 スポーツ施設（プール）等は、観客席を増やし大きな大会を誘致できる

ようにしてもらいたい。長崎市と比較するとかなり見劣りしてしまう。 

４０代 男性 公民館は高齢、老人の方の社交場になっていて、３０～４０代が行って

も「何しに来た」みたいな顔で見られる。 

４０代 女性 公共施設の利用者の枠を拡げ、民間企業から、継続的に利用料をい

ただいてはどうでしょうか。 



 

 
~ 99 ~ 

 

年齢 性別 意見 

 塾やスクール、店舗など、場所がなくて、進出できない企業も助かります

し、中心部から離れた地域でのサービスも向上すると思います。 

 せっかく施設があるのですから、もっともっと活用して、利用料でかせ

ぎ、老朽化の対策費用に充てたら良いと思います。 

 老朽化の情報を広めるより、対策費用をどうするのかが大切です。税金

を上げるという方法より、施設を○○していく方法を実践した方が良いの

ではないでしょうか。 

４０代 女性 以前、テレビで他県の試みとして、子どもの数が減少し廃校になった学

校を宿泊施設(民間宿泊施設よりも安くで）として利用したり、レストランと

して利用したりして、観光スポットに…というのを見た事があります。学校

に限らず、老朽化した物で手を少し加える事で利用できるものは、利用し

て頂きたいです。手を加えるより、新しく建て替えた方が、予算がかからな

い場合が多々だと思いますが、そこの場には沢山の方々の思い出も詰ま

っているかとも思いますし、新しいものがすべてとは限らないと思います。

住民の方々の命の危険にかかわる様な老朽化した建物はしかたがない

ですが、説明をして頂いた上で取りこわし、その土地の有効化を期待しま

す。 

４０代 女性 公共施設がこれほど多岐にわたっているとは知りませんでした。まずは

それを広く知らせることからはじまるのかなと感じました。 

４０代 男性 定年された高齢者に子育て支援や遊具の修理を任せてみてはどうでし

ょう。 

 例えば、再就職支援で定年される店を生かすようにそのような組織を作

って働いてもらえればと考えます。 

４０代 女性 総合グラウンド陸上競技場・野球場、体育文化館など古すぎて佐世保

市民としては恥ずかしい。高総体、県中などの時にすごく思う。 

こんな使い勝手が悪い所はないと思う。 

 他の市はきれいで使い勝手がいいのにボロボロなのは、佐世保だけで

す。佐世保市に発展して欲しい。 

４０代 女性 「ドッグフレンドリーな街」としてアピールできる市はいかがでしょうか？

愛犬家としては、ハウステンボスが数年前に運営方針のひとつとして犬も

ＯＫとなった事は非常にうれしいニュースでした。事実、それまで１度も行

った事のないハウステンボスに今では年に数回～毎月１回足をはこんで

います。米軍基地の方は多くの犬を飼って散歩されています。佐世保市

のより多くの場所で、特に公共の場で、犬といっしょに時間を共有できる

所が増えることは日米交流の促進にもつながるのではないでしょうか。 

４０代 女性 料金がかかる施設は、その施設をもっとアピールして、たくさんの人に

利用してもらえたら、収益が得られるのかな…と思います。 

利用料金は今のままが理想です。 

４０代 女性 子どもたちが日常利用する小学校、中学校などは安全であって欲しい



 

~ 100 ~ 
 

年齢 性別 意見 

と思います。 

エアコンも付けて欲しい・・・特に夏。 

４０代 女性 新しい施設は、お金はかかりますが、清潔感やバリアフリー化が進んで

おり、利用したい気分になります。 

４０代 男性 支援センターを利用するのに、駐車場代は痛い 

４０代 男性 子どもの教育施設である学校には、税金を投入し、建物の維持管理を

適正に行い、エアコン取付など、環境の充実化を図るべきである。無駄な

公共工事をなくし、教育へお金をつかうべきである。 

４０代 女性 子どもが小さい頃（小学生・中学生のころ）は一番お世話になっていた

頃と思います。今は少し回数が減っていると思いますが、仕事をしていて

も年配の方には一番身近に利用でき安心できる場所であるように感じて

います。 

 安易な判断でなく、必要・不必要をしっかり考え絞った上での利用料金

の値上げやサービス水準に関しては下げるだけでなく利用者を考えての

引き上げも必要と思います。 

４０代 男性 現施設の廃止、及び施設の集約化は、現状では仕方がない事だと思

いますが、現施設がなくなって困られる方のフォローをきちんとしていただ

ければいいと思います。 

４０代 女性 利用できる頻度を少なくすることは、あまり良い方法とは思いません。 

利用しづらくなればサービスを提供する意味がなくなると思います。 

５０代 女性 私達年代以上を見まわすとサービスは有料という認識が少ないように

思います。反発は必至とは思われますが集約、料金の値上げ等仕方ない

事と思います。 

 個人的な意見ですが これから先 １０年、２０年経過したときに財政を

圧迫するような施設は必要ないと考えます。 

 不便になるとは思いますが 過疎地域はすでにそうなっているし行政サ

ービスの低下と言われる人もあると思いますが思いもよらないサービスが

民間から出てくる可能性もあると思います。 

５０代 女性 人口減少・超高齢化まったなしの状況です。公共施設の問題も前倒し

の計画が必要なのではないでしょうか。 

大変な時代になりましたが、よろしくお願いします。 

５０代 女性 公民館により設備に差がある。 

たとえば公民館で卓球台を買ってあるところもあれば我々は自分達でお

金を出して用意しました。 

５０代 男性 集約、縮小、人も集まらない、運営する人も少ない為 

５０代 女性 子育て支援に関しては統合してしまうと不便になり不公平となるので難

しいと思います。マイナンバーカードの活用を促進して、支所を減らすこと

はできないのかなと思いました。 

５０代 男性 鹿町地区に住む住民としては、現在ある施設の老朽化が進む前に早
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めの対応修理をお願いしたい。 

低下コストに抑える為には、早め対応が大事に思える。 

５０代 男性 ＰＦＩ等を通して、一般民間の採用を検討して佐世保市財政の負荷を下

げる事を希望します。 

５０代 男性 支所と公民館を統合する等賛成です。 

支所同士も同地区で一つにしては？ 

例えば針尾、江上を一つとする、中里皆瀬と大野と柚木を一つにする等

（現大野支所の場所に） 

５０代 男性 市税や公共料金が他市町村に比して高額であるため、市外からの集

客法について再検討し、市税の減額に寄与できるような施設の建設及び

交通網の整備を希望する。 

 また老朽化施設の補修費等（石木ダム建設費も含む）を公共料金に上

乗せするのはやむを得ないとしても、金額が高すぎるため減額の検討を

希望。 

５０代 女性 佐世保市中心部の人口減少により、１つの町（公民館・例・稲荷町１

組、２組、３組公民館等）世帯数が少ない町内は統合した方が良いと思い

ます。高齢化が進み、町内の運営が高齢者だけになっていると思いま

す。”町、地区の統合” 

 又、市民会館はバスの本数、駐車場も少なく使いづらいです。建物、イ

ス、トイレ等老朽化して使いにくいです。早期に処分を検討するべきです。 

５０代 女性 総合グラウンド体育館を新しくして欲しい。古く、空調もひどすぎる。 

５０代 女性 佐世保の公共施設はどこも駐車場が不足していると思います。図書館

はとても止めづらいです。 

５０代 男性 施設の限定、公共サービスの地域も限定し集約する。 

５０代 女性 全般ではないですが、離島に住んでいますので、支所等はこのまま総

合施設として継続してもらえたらありがたいです。離島は多くのリスクを抱

えています。人口もどんどん減っていますので若い方が少なくなって、支

所の方を頼りにする事も多くあります。 

ぜひ、支所等は現状維持をお願いしたいと思います。 

５０代 女性 黒島の公共施設は利用しにくい！！ 

「何しに来たの？」みたいな雰囲気。 

図書室とか利用したくない。 

５０代 男性 ・学校は特に未来のこどものために早く改善していただきたいです。 

５０代 女性 佐世保市は高齢化や少子化に伴い税収は見込めないので、人口に対

して市職員の人数や給与が民間などに比べると多いし高すぎる。 

２極化している。補助金に頼らず独自の産業を作り出し地震が少ない

佐世保誘致をもっと宣伝し、若い人が就職できる会社を増やすべきだ。 

５０代 男性 日宇支所公民館が老朽化しているため、早急な対応が必要と思う。 

５０代 女性 南部は開発され、便利になっていますが北部は置いてけぼりです。 
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その最たるものが古い相浦競技場です。 

陸上のサブグランドはあれでははずかしい柱の状態です。 

野球場にしても同様です。 

公民館等も大切ですが、皆が市民が子どもたちが使用する競技場をもっ

とよくしていただきたいと思います。 

長崎も諫早も立派な施設があるのに、佐世保には誇れる施設がないのは

情けないなと思いますが 

５０代 女性 大人が利用する分だけ料金上げても子どもが利用する場合に関しては

現状稚持が好ましい。 

５０代 男性 耐震補強は無駄だと思う。 

５０代 女性 雨の日に使用していて、雨漏りに気をつけながら運動したり危ないと思

います。（海洋） 

 支所と体育館を合わせたような場所は良いと思いますがそうなると体育

館が狭くなるので、考慮していただきたいです。 

５０代 女性 ・市民公民館の今後 

・駐車場の併設 

・公共交通機関とのスムーズなアクセス 

・市民特典 

５０代 女性 様々な公園がありますがとにかくトイレが汚いと思います。利用したくて

も行く気になれないです。 

５０代 男性 民意を問うのはよいが、もっと率先してこの問題は、集約化、複合化し

てよいと思う。（強い意思で誠意を持って行うのは、反論する者もやがて

納得できるはず！） 

５０代 女性 町内公民館建設 コストがかからないような作りをした方がよい。 

天井など段をつける必要などない。自動トイレ、甘美な作り（腰板ハリ）ム

ダな設計が多い、後の手入れがしにくい。 

災難時に避難所として使われない家屋となっている。 

具体的に図書館など本の購入の仕方を考えてもらいたい。 

「要望が多いからと言う理由」で何十冊も同じ著者の物を購入するのでは

なく色々な物をお願いしたい。雑誌等も 

５０代 男性 公共施設は避難施設も兼ねて、老人福祉施設と同様、立派でなくては

ならない。安全重視。 

５０代 女性 財政運営の圧迫をもっと訴えて、施設回りのごみ拾い除草作業等、自

己責任でのボランティアを呼びかけてはどうですか。定年した人等、何も

する事がない、何か役に立ちたいと思う人は、いると思います。一人で参

加できない人のためにもボランティアサークルを作り、家に籠っていた人

を外出させ、仲間もできるのではないでしょうか。 

５０代 女性 佐世保市に２年前に転入してきました。小さい町に小さいけれど沢山の

施設があって良いと思っていました。他県や他の市町では建て替えが進
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んでいますが、佐世保市では、一般市民にも意見を聞いてよく考えようと

しているところに好感を持ちます。 

・小学校中学校を統廃合して全教室にエアコンをつけることを優先してほ

しいです。 

・万一災害時に避難所になる場所に機能を集約し建て替えを優先してほ

しいです。 

５０代 男性 添付頂きました劣化現象の例を拝見致しますに必要な定期的維持修

繕が全く行われなかった結果、致命的な現象となったものであると感じま

した。これらも、適切な時期にメンテを行っていれば、少額で長く使用でき

たものを建てっぱなしであった為、建替えしかできなくなってしまっている

のではないでしょうか。（クラブの維持修繕費が一定額となっているのは、

これを物語っているのではないかと思います。） 

５０代 男性 「市政だより」等、町内を通じて送られてくるが、見ない人にはゴミでしか

ない。今後、希望者のみに送るとか財政のムダを考えなおすのが第１優

先ではないのでしょうか。 

５０代 男性 公共施設もだが、人が住んでいない古家対策についても早急にやるべ

きだ。 

５０代 女性 相浦支所が古かったためトイレを利用したくても出来なかったこともあり

ましたが新しくなりトイレも増えてきれいになっていた。施設もよくなってい

たので利用する方が増えるのではないでしょうか？支所も明るくなり案内

する方が親切に教えてくださいます。今後利用するときにいやな気がせず

気軽に来庁できます。 

５０代 男性 人口減少が避けられない状況で、施設の複合、集約化によるコスト減

は大切なことです。安全性の面からも更なる広報に努め、市民に理解を

深めてもらうことが大切と思います。職員の方も大変と思いますが、実現

に向けてがんばってください。 

５０代 男性 誰も居ない公園などは、遊具等の配置を見直しても良いのでは？ 

ボランティアを募って修繕を行っても良いのではないでしょうか？ 

５０代 女性 昔 店を経営していた経験があり その時思ったことが、佐世保は、他

県より仕事で滞在される方が多いけど、その方々の利用される場所があ

まりない事、あるとしても情報が少ないので、公共施設を維持する対策と

してもっと場所の提供することを考えてほしい。 

５０代 男性 各、自治会（地域力）の勢いがない。インターネット、ＴＶからの情報を拡

散し増やすしかない。 

５０代 女性 安全第一でお願いします。 

５０代 女性 公園の遊具だけは誰が使うかわからないので市で管理して頂きたいと

思います。 

５０代 女性 公共施設の建物を注意して見ていなかったので、これからは、良く観察

してみます。 
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５０代 女性 佐世保市の地方公務員の給料は全国でもトップクラスだと聞いていま

す。民間の給料との格差がありすぎると思われませんか。市役所での待

ち時間中職員の方々の会話や笑い声にいら立ちすらあります。改善お願

いします。 

５０代 女性 黒髪小学校と大塔小学校を統合してはどうでしょうか？ 

５０代 女性 作った時から劣化は始まるもので、どんな物でもです。 

先を見越して、作った時から先々どういうふうにしていくのか 

長期に渡る見通しを立てておくものではないでしょうか 

それが今回のアンケートでしょうか 

なくては困るものなのですから先見の明をもって計画を立ててください。 

大事なお金を無駄にするようなことにならないように大事な税金を人のお

金と思わず生きる使い方を後世に生きるようによく考えて下さい。 

私ではわかりません 

５０代 男性 人口減少で消える町があります。 

５０代 男性 烏帽子岳高原リゾートスポーツの里にある元草スキー場は現在利用さ

れておらず、荒れ果てたままである。元のように回復するか、または別の

用途に転用するかを計画予算づけしたほうがよい。 

 上記の様に現在使われていない設備は荒廃が進む前に早めに対策し

た方がよい。 

５０代 男性 市が運営すればほぼ失敗する。運営を民間（全てではない（水道局は

残したほうが良い））に委託して職員（無駄な）を減らせば良い。 

無駄な公共施設は取り壊し、統合したりすれば良いと思う。 

６０代 男性 下水道を佐世保市全部に早く完成して欲しい。 

６０代 女性 私は宇久に住んでいますが、人口減少に伴い、施設も役割を果たすの

が難しくなる。 

６０代 女性 壊す事にも経費がかかる！！維持できる状態ではない！！…この施

設が必要なのかどうか？？…問題がありすぎですね。どこかで小中学校

は、夜間は使わない施設なのでそこをうまく利用していると聞いた事があ

ります。作る前にもう一度今あるものの中で使えるものはないかということ

を考えてみてはどうでしょうか？お米の 2毛作 2期作のように！！ 

６０代 女性 人口が少ない地区では、１つの場所にまとめたらいいと思います。 

６０代 女性 ボランティアを活用し人件費を少なくする 

６０代 男性 公共施設は今まで最小限に利用させて頂きました。先のことはわかり

ませんが、動ける間は、回数は少なくなりますが、利用させて頂きます。 

公会堂のあった昔の公共施設に比べるととても良い施設ですが、今の

子ども達が、良いと思える施設の改善をよろしく。 

６０代 男性 今回のアンケートは、とてもよかったと思います。 

元気な老人もたくさんいるので、お金はなくても、時間と労力は、協力して

いきたいと思います。 
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６０代 女性 相浦支所の再利用 

６０代 男性 集約活用する為に、話題性、興味のある施設に、作り変える。 

６０代 男性 ・公共施設別に問題と思われる事項を公開する必要がある。（倒、老朽

化、利用者減等） 

・旧花園中学校を私学に売却、貸付する必要はなかったと思われる。 

 周辺に小・中学校があり、子どもが減少している実情があるのに、私学

まで誘地する必要はない。 

 しかも準備等には、旧教育委員会の職員が関与しており、私学職員が

独自に運営する能力を有しているとは思えない。 

・公共施設に必要な職員を、市職員等の再任用者等とするより、アルバイ

ト等でもいいので若い人の雇用先とした方がいい。 

・公共施設の利用料金は、施設によっては全額を上げても良いのではな

いかと思える。 

６０代 男性 施設の利用頻度や偏った利用者のみの場合等を考慮し、統合若しくは

閉鎖もやむなしと思う。その際は対象関連施設地区の自治協議会に説明

及び意見交換会を開催するのが良い。 

６０代 女性 ・名切グラウンドの、噴水を無くして、若者や高齢者が、運動ができる○○

○を設置したらどうでしょうか。 

６０代 女性 災害時にひなん所としての機能や拠点となる設備を備えた施設を今後

検討いただければと考えます。 

６０代 男性  知事が逮捕寸前までの事案がありましたが（岐阜） 

建物だけは立派でしたが駐車場の整備が全くなされていない等の問題が

ありました。交通機関の整備より駐車場の優先が商店街の死活問題にな

っています。 

 利用しやすい環境をお願いします 

６０代 男性 町内の公園でほとんど利用されていないところがある。 

草刈り、樹木の剪定で作業が増える。 

対策を考えてほしい。 

６０代 男性 少子高齢化に伴い、公共施設の集約化は必要と感じます。ただ心配な

点は、アクセス（特に高齢者の方）の距離が長くなったり、不便さも出てく

ると思います。メリットとデメリットのバランスをどう調整にいくのかという点

と、施設のメンテナンスの費用経費、利用度等々、住民の意見を多く取り

入れて住民主導の観点で進めていく必要が有ると思います。 

６０代 女性 施設を利用するにも、仕事しないと生活が成り立たない現状で、図書

館、スポーツ施設、文化施設など休日（日曜日、祭日）には使用できない

現状です。それよりも、佐世保市内に集中している。施設までにも移動に

時間がかかり、施設の集約化、複合化になると、ますます使用しなくなる

と思います。 

６０代 男性 最大限に選択と集中をすればいい 
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６０代 女性 東彼杵～早岐間の高速道路を整備して貰いたい。 

６０代 女性 公共施設の利用は受益者負担が当たり前だと市民に認識させて欲し

い。中途半端な保育園、消防署を作らず、国の規制など難しいかも知れ

ませんが、新設する折には災害等の時の事も考えた一ヶ所集中型をと思

います。公共施設は若い人々の為に役に立つ施設であって欲しい。 

６０代 女性 公共施設や市道の植木等を作ったままではなく、細まめな修理をし、手

入れをして大切に使用することで一度に大規模な費用がかからなくてい

いのではないでしょうか?リノベーションをして使用する事もいかがでしょう

か。 

６０代 男性 佐世保市は、道路の管理（補修・維持）が悪く、非常に不愉快である。

卸団地から大塔へ降りるカーブが、やっと補修されたが、日宇バイパス、

ニトリ近く他、多数デコボコで、国道ですら他県民にはずかしい状況だと

思う。税金の使い方に疑問がある。 

６０代 男性 市民の方が公共施設を利用する場合に、簡単な手続きで利用できるよ

うにしてはどうですか（高齢化に対応） 

６０代 女性 白岳地区の避難場所（日宇地区公民館２F）が車椅子では、上がれな

い為、何かあっても、家に居るしかないと考えています。 

車椅子でも避難できる場所を指定して頂くことはできないでしょうか？ 

６０代 男性 名切り交通公園前の駐車場について！ 

近隣の会社勤めの人達が止めて、公園（交通公園）の利用者が停められ

ない。 

実態調査をお願いしたい。 

６０代 男性 県、市の年間予算も厳しい状況であり、最善の方法で解決し、市民に

対し、十分なサービスを御願いします。 

６０代 女性 公共施設一覧を見て施設の多さにびっくりしました。 

これだけの施設を管理、運営するには多大の資金が必要であることは

良くわかります。 

 市民の理解を受けながら安全に使用できるように、選択していただきた

いと思います。 

６０代 男性 ①市役所のトイレをリニューアルして欲しい。 

②観当地であるハウステンボス周辺の道路は常に美化に努めて頂きた

い。 

６０代 男性 今から人口が減少すると、公共施設全部の維持は大変と思います。自

治会などの意見等を多く取り入れて皆様が良い方向に・・・。なかなか難し

い問題ですが、生きるためにはやらないといけないと思います。 

係員の方の苦労が大変ですが、よろしくお願い致します。 

・施設の集約化、複合化などで施設維持→お願いします。 

６０代 女性 私も退職し時間も十分有りこれから公民館を利用したいと思っているの

で大いに興味あります。 
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６０代 女性 公共施設の再編整備については今の状況ではやむを得ないと思って

おりますが、再編整備により利用しなくなった施設については、そのまま

放置して無残な姿をさらすことなくほかの活用や解体し更地にするなど速

やかな対応をお願いします。 

６０代 男性 建替の建物はコンクリートの建物じゃなくプレハブ住宅メーカー等を考

えたらどうか？ 

災害で残っている建物はメーカーの住宅が多いような気がします。 

６０代 女性 土・日も利用できる様に考えて下さい 

６０代 男性 ・テレビ(市政だより） 

・回覧板 

・新聞（佐世保ワイド長崎）など 

６０代 男性 施設の集約化複合化は今後の方向として理解する。 

ただ、支所機能は各支所同じとして、公民館機能は旧町からの活動○○

と実績があり、継続して公民館活動ができるような配慮が必要と考える。

人づくり、地域づくりに大きくかかわっているのが公民館であり、今後過疎

化・高齢化が進む中で特に重要であると思う。 

また、公共施設全般に言える事であるが、駐車場の確保は大事である。 

６０代 女性 いっぱいあるのでびっくりしました。 

学校は、聞いていましたけど。 

６０代 男性 老朽化即新規更新（建替え）等ではなく、集会施設の予約困難な状況

の改善等、問題点のニーズと改善策について、施設ごとに積み上げてい

くのが時代と直面する行政の役割、しっかり対応してほしい 

６０代 女性 教育機関においては早急に進める必要があると思う。 

６０代 男性 ・現在の市立図書館は、駐車スペースが少ないので、複合化として武雄

の図書館のような物にして頂きたい。 

・博物館、資料館は、広報活動を活発にして収益を上げるように努力すべ

きと思う。 

６０代 男性 市への合併により、地方が犠牲になっているので分離して、それぞれ

の町が運営する方が良い 

６０代 男性 佐世保市からのお知らせのマイク放送が何を話されているのか、全く

わかりません。（遠すぎる）市民にわかるように、マイク設置をお願いしま

す。災害時逃げ遅れます。 

６０代 女性 私が住む地区は合併地域である県北に位置しています。 

施設の集約化や複合化は、やむを得ないと思いますが、仕事柄、子育

て中のお母さん達と話す機会が多くあり、その中で、子どもの健診などで

中央まで行くのは、大変だという話をよく聞きます。又、近頃よく耳にする 

‘発達障害’など子どもの行動で悩んでいるお母さんたちがたくさんいます

が、どこに相談に行けばいいか分からず困っています。もう少し身近に、

気軽に話しに行ける場所として、施設が利用できないかと思うのですが、
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（近くに何も利用されずにいる施設があるので１つでも） 

６０代 男性 公共施設全般に地域差がないように願いたい。 

６０代 女性 ・駐車場、公共交通で利用しやすい場所であってほしい。 

（広くて使いやすい） 

・インターネット・スマホを使用しない人もいるので市政だよりなどの利用

がわりやすく興味をひくページ作りをお願いしたい。 

・あき店舗利用とか、大型スーパーの利用とかできませんか。 

６０代 男性 私は毎日歩いているなかなか歩きにくい所が多くあります。こんな簡単

な事をやって欲しい 

６０代 女性 公共施設になるかわかりませんが休日・急病の診療所の数を増やしてほ

しい。 

待ち時間が長くて具合が悪い時だから大変苦痛です。 

６０代 男性 近年は大きな自然災害が多発している。 

避難場所の確保に公共の施設はかかせないものとなっている。 

公共施設の設備をしっかり整えていざという時に利用できる様にしていた

だきたい。 

６０代 男性 早く着工を決め、何個所かは新しい用途が出来るように決め３年から５

年以内で終わらしてもらいたい。 

６０代 女性 どうしてこんな所にこんな物があるのだろうと思うことがあります。山の

中の公園、テニス場、あまり人が来ない所に何かの施設、道路 

 昔、利用者が多かったからと、又施設を新しくすることはしなくて、現状

の利用者を確認する。佐世保市だけでなく全国的にその様で、何が出来

ても全く利用しない者は利用せず、一部の人たちのみ利用する施設が多

いように思われます 

６０代 女性 多目的広場の使用料について。 

キャンセルは１０日以前にと記されているが、生活安全課より環境被害

のＰＭ２．５、熱中症の野外活動自粛を呼びかける放送を受け、使用を中

止した場合は予測不可能な事態。公園課にその旨を連絡した場合は、雨

天時と同様に使用できない事とし、キャンセル料は発生しないとの見直し

をお願いします。 

（健康のために活動する者としてはキャンセル料を取ることは、放送と逆

行していると思います。） 

６０代 女性 訪問事業所に勤務しています。介護保険認定の方の支援を担当すると

き、駐車場の問題が起きてくるときがあります。ご本人宅やその方の近隣

に有料駐車場もないとき、又、バス停からも遠いとき訪問が難しいときが

あります。駐車場の広いスペースがある公民館等に、曜日・時間の登録

制が、又は有料でも駐車させて頂ければと思います。 

６０代 女性 アンケート調査票を受け取り、いろいろと問題があるのが分かりまし

た。勉強不足です！！ 
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６０代 女性 相浦支所と公民館が一緒になりバス停からも近く１ヶ所で用事をすませ

る事が出来便利になりました。前の建物のあと地利用は決まっているの

でしょうか。 

６０代 女性 アンケート調査のお知らせで公共施設の老朽化問題を知りました。 

建物は年々痛みますね。 

何も知らずに過ごした事人任せだったこと知りました。 

６０代 女性 戸尾→山祇循環のバスの便を増やしてほしい（１時間に３本ぐらいに） 

土・日祝日は夜の１０時まで運行してほしい 

バス少なすぎ、いつも立っている 

年寄りにはしんどいです。 

６０代 女性 公民館のトイレが特に古くて、故障している所なども多い。洋式トイレは

出来れば暖房便座にして欲しい。 

 冷暖房利用期間が月によって決められているが、近年の気象変動によ

っては、必要な状況もある。気温によっては、臨機応変に、有料で使用で

きるようにして欲しい。 

公民館の職員の接遇がまだ十分でないと思う。 

６０代 女性 公共の施設である以上、すべての市民に平等に利用しやすい場所で

あって欲しい。（子どもにも、老人にも） 

７０歳以上 女性 地震、水害、その他の避難場所が日宇体育館と言われています。 

どうやって国道を行くんですか。急な災害の時。 

７０歳以上 男性 佐世保市温水プールについて（改修工事）工事期間について年間で利

用頻度の高い７月～１２月の約半年、冬季工事という考えはなかったの

か。又プール玄関前にはリニューアルオープンの幕が高だかとかかげて

あるが利用者に見えるのはプールの床清掃と天井の落下防止ネットぐら

い。見えない所では、屋根に取付けてあったソーラーパネルの取り外し、

又機械室のボイラー等の取替、更衣室の中については工事前とほぼ同じ

である。 

 汚くて、特にシャワールーム、便所、採暖室、半年間の期間がありなが

ら、整備した状況が見られない。工事をしたのにシャワー１～２、３個使用

できない。プールサイドスタート台付近には錆が出ている状態、工事期間

中に従業員で、できる作業もあったのではないか。 

工事業者に依頼した作業で終わるのではなく従業員による整備作業も

あったのではないか、整備作業の後が見当たらない、これでリニューアル

オープンと言えるだろうか。長い工事期間がありながら手作業ができてい

ないのは残念である。今一度市の担当課は、プール施設特に更衣室等

見てもらいたい、利用者がどのように思っているか、担当課においては業

務多忙の中大変とは思いますが宜しくお願いするところです。 

７０歳以上 女性 住宅に入りたい人々が居るのに入れることもなくただ空家にしているの

はなぜでしょうか？ 
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 そんなことでは人口はへるばかり市はなにを考えておられるのか解りま

せん。 

一考をお願い致します。考えて下さい。 

７０歳以上 男性 現在文化祭を例に取ると、旧各町で実施していますが、近隣の町どうし

で行うなどすれば、今よりも盛り上がるし設備も少なくてすむのかなと考え

ます。一方遠距離になると考え参加が少なくなることも考えられ、むずかし

いです。 

一番良いのは、現在の設備を小さくなってもいいので作る方がいいか

なと考えます。公民館、体育館は絶対必要で、地域の行事の中心ですの

で、小規模にして管理者を置かず、自分達で管理出来ればなと思いま

す。 

 現在、公民館（退所後）文化館に管理員を置いていますが必要ないと思

います。 

７０歳以上 女性 歳をとると公共施設のありがたさを実感しています。身勝手なお願いで

はありますが、なるべく低料金で（現状のまま）利用できればうれしいで

す。 

７０歳以上 女性 市営駐車場には若い人を採用して欲しい。 

若い人の働き場がないのに高齢者就業が目立つ。 

７０歳以上 男性 ムダをなくしてほしい。 

７０歳以上 女性 今あるものを有効に使うべき 

余分な金をかける必要はない 

７０歳以上 男性 公共施設と言っても何か用事か目的がなければ足が向かないもので

す。相浦地区に新たな公共施設ができており、支所、図書館文化ホール

野外公園が一カ所に集合して作られた。 

良く見ると小さい子どもさんから年寄りの方まで利用されている。ふらり

と散歩がてらに行けてそれぞれ楽しく利用されている。地域の施設利用に

大いに参考になると思う。 

７０歳以上 男性 将来市の衰退状況をふまえ思い切った改革が必要 

７０歳以上 男性 公共施設を商業地のアーケードの内に構えるのはどうかと思う。（栄町、

常盤町のアーケード） 

７０歳以上 女性 駐車場が空いている場合は一時的にでも解放できないだろうか？ 

勿論規制の範囲内でですが・・。 

７０歳以上 女性 楽しく使える事が大事。 

事故のない様な施設であってほしい。 

私の様に７６才を過ぎると今まで考えもしなかったことに躓いています。 

楽しく人生終わりたいものです。 

７０歳以上 女性 個々のマナーが低下している。 

７０歳以上 女性 たとえば１００円の使用料を集めるのに紙代、人件費、時間等が必要で

す。支払い時期と集金期限も難しいと思いますので、税よりの支出は出来
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ませんか。利用者負担は分かりますが元気で医療費もあまり使わない人

が公民館利用者だと思います。 

介護施設へ行って税金を使う人よりも努力して生きているのではと思い

ます。又健康的な場と思います。 

７０歳以上 男性 生徒数が少ない小、中学校は統合し１学年５クラス程度の小、中学校

にする。 

７０歳以上 男性 老齢で身体不自由、ほとんど病院かリハビリ老人支援施設車送迎以外

外出なし自宅寝たきり 

７０歳以上 男性 新しく公共施設を作ることなく、現存する施設をうまく回して利用できな

いものか、これから先は少子化と高齢化は進んでいくと思いますので、そ

の中でうまくやっていけないものか考えて下さい。 

７０歳以上 男性 老朽化して未使用の公共施設（教員住宅等）の撤去を早急に進めて欲

しい。草木が茂って付近住民への影響が大である。 

７０歳以上 男性 超高齢社会で地区による在宅介護を推進する行政として、緊急避難場

所を身近に有る公民館等へ申請手続きを促しその場所の適正調査を行

い、近隣の避難し易くスムーズに行ける場所として設けてはいかがでしょ

うか。 

※現在の避難指定場所として遠かったり、通行的に困難な地区があるの

では？ 

７０歳以上 男性 老朽化の問題は建設した時点で、判っていたはずです。それを今、問

題化するとは関係者は今迄何をしていたかと思う。 

７０歳以上 男性 １つの例を上げます。市役所の近くにある県北会館。あまり可動してい

るとは思えません。（所有者は知りません）この建物こそ早く解体して駐車

場にすれば良かったと思います。旧保健所の跡地の駐車場より収益のあ

る機能的な駐車場になったと思います。 

７０歳以上 男性 公共施設の老朽化により利用している市民に死傷者が出た場合、当然

に市側の責任が問われます。危険個所の定期点検補修等は確実にお願

いします。 

７０歳以上 男性 何をするにもお金が必要です。利用料、税金が上がってもしょうがない

とは思います。 

７０歳以上 男性 高齢者の増加による施設不足の解消を図ること。又、施設の充実を行

う事が、大事であると思います。 

７０歳以上 男性 駐車場の拡充など 

７０歳以上 男性 トイレの洋式を増設（駅、ﾊﾟｰﾙｼｰ、森きらら） 

７０歳以上 女性 今は、年に１度の確定申告と健康診断に利用させてもらっていますが

運転が出来なくなれば、どうなるんだろうと心配致しております。 

老人にも優しい対応をお願い致します。 

７０歳以上 女性 風、水害、地震等災害時の避難場所や方法などわかり易く教えて下さ

い。とっさの場合、110番や 119番以外にも助けを求めることができます
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か。団体とかボランティアとかあれば知りたいです。 

 佐世保市の隅々の町でも伝統の文化が消滅しないよう小さくても拠点を

しっかり置いて下さい。 

７０歳以上 女性 ステージや体育館は一緒にしてスペースを広くしてもらったら私達も参

加出来るし駐車場も広くしてもらいたいです。 

７０歳以上 男性 市の財政が可能なものは、逐次改善善処すべき問題でないかと思いま

す。 

代表者が、市議であり努力すべきだと思っている。 

７０歳以上 男性 相浦支所は新しくなったのでありがたいです。 

７０歳以上 男性 年齢的に高くなり、歩行するのが遠くなると利用することが大変になり、

公共施設利用の利便性など地域によって考えていただけたらと思います 

７０歳以上 女性 若い時はいつも利用していましたがいまは高齢になりましたので何か

会合の時だけです。 

７０歳以上 女性 別件になるでしょうけど 

市での放送（スピーカー）からの内容が東、西、南、北、から混ざって流

れて聞こえて何を言っているかが、全然聞き取りが出来ません。ベランダ

に出ても避難する時等困る。吉井支所のすぐ下では、はっきり聞こえま

す。 

７０歳以上 男性 今後、ますます市の財政は厳しくなることは目に見えているので、公共

施設の選択と集中を望みます。 

７０歳以上 男性 公共施設の維持管理は、大変である。 

老朽化施設や又は、利用頻度が低い施設は見直すべきである。 

７０歳以上 男性 予期せぬ災害が多発するようになりました。 

関係各位と各人の注意喚起が重要と思います。 

７０歳以上 女性 楽しい老後を過ごしています。 

７０歳以上 女性 高齢のため公共施設の利用は出来ませんが元気な方達は公共施設を

利用して楽しんでいます 

有り難い事だと思っています 

７０歳以上 女性 公園が草ボーボー等でゲーム等出来ない場合管理者（例えば自治会

長）等に管理を徹底する様指導してください。管理費が有効に使われてい

ません。 

（会長手当と感違いしている処があります） 

７０歳以上 男性 予算を考えて納得のいく施設作りをする事です 

７０歳以上 女性 市の中央ばかりが施設に恵まれている。 

H23年に合併した町の施設をさらに充実にして欲しい。 

何のための合併だったか意味わからない！！ 

思いやりのある行政を！！ 

７０歳以上 女性  知らない情報が多すぎる もっと皆が目につく所に宣伝してほしい。 
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 新聞も（朝日）佐世保欄があっても肝心な事が伝えられていない。 

 アルカスも人が多くいるけれど何があるのか側にいってもわからない事

がある もっとわかりやすく宣伝すべきだ 

 全体的にどこの施設もやる気がないのではとつくづく思う 

７０歳以上 女性 日宇の支所を利用していますが、２Fにあがる階段が急で、選挙の時

はつらいです。 

１Fに１部屋集会場があるか、建て替えてエレベーターをつけてほしい。 

７０歳以上 女性 未利用の公共施設は民間に貸与、売渡し活用が望まれます。 

７０歳以上 男性 町ごとに同様施設が多過ぎ、利用頻度も、そう多くない中人口減少の

今、合併後は、縮小統廃合を進めて欲しい 

７０歳以上 男性 ７５歳以上のバス無料をやめてはどうか？ 

敬老パスを年間５０００円とかすれば？市の財政が少し楽になるのではな

いか？ 

７０歳以上 女性 自宅の近くに公共施設がありませんので利用できません。猪調のシル

バーセンター内に今でも風呂の施設はあるのでしょうか。前は（佐世保市

と合併していない時）父が毎日お世話になっていました。 

私も父の年に近づきました。一人ぐらしの身には、何かがおこってもど

うする事もできません。風呂が再開できればと思っています。 

 私の近所は、一人ぐらしの老人が多くいますので一度検討していただけ

れば幸いです。 

７０歳以上 女性 例えば１組・２組町内がある場合併せて、１つにしたら、行事もいっしょ

にすれば人員も集まるのでは？ 

７０歳以上 女性 これから人口減少に伴う税収減になると思うので公共施設もうまく併用

して利用して良いかなあと思います。又、道の駅「させぼっくす９９」は新設

されて嬉しいです。 

地域が明るくなったような気もするし、私（７７才）のような高齢者ももっ

と寄り所になれば良いかなあと思っています。小耳に挟んだのですが事

務所が狭く事務の方の昼休みの居場所もないし昼食時間も２時、３時に

なる時が多くあるそうです。 

これは民間の運営になっている様ですが市の方の指導は入ることが出

来ないのですか？ 

７０歳以上 男性 人口の減少、少子化、高齢者社会で例えば「朝市」など老人が支えて

いる形となり（スーパー施設と隣接している）など○○を考える時、島には

人も不在となる、世界遺産の宗教施設も存在が そんな中での公共施設

の在り方等・・・佐世保市は観光サービスにより好い思案が望まれる・・・

公共施設の利用地域の○○（施設を集合して）を図りそこへのバスの

○○等の問題点はあるが。 

７０歳以上 女性 西彼町のように全戸水洗トイレにして頂きたいと思います 

７０歳以上 女性 最近他の市の施設に行く機会があり会場のトイレで便器のつめたさに
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飛びあがってしまいました。 

 当市の施設では私が行った所ではほとんど温便室でしたのでこれから

も気持ちのこもった方法で施設改革して下さい。 

７０歳以上 男性 それぞれの施設に依って利用料金の引き上げやサービス水準の引き

下げ（時間短縮や、閉館日数、開館時間）等考えるべきと思う、それでも

厳しい場合は民間移管等考えざるを得ないと思う。 

その上で最后に税金の引き上げを考えるのが妥当と思うが！ 

７０歳以上 女性 相浦地区は新しく(プラザ)なりましたが、何～んかさびしいですね。支所

が併設されているので便利になりました。 

 図書館の部分が狭くて、図書類が少ない。子ども席も少ないし、ゆったり

本と親しみにくい。 

 市の図書館は利用していないが、近くの方は（佐々町）頻繁に利用して

いる。 

７０歳以上 女性 以前は利用しておりましたけど、今は公民館行事等には参加をしており

ませんので何とも言えません。 

７０歳以上 女性 黒島の旧校舎についておたずねします。 

体育館についてはうすうす利用する事は聞いておりますが、特別校舎

の場合取りこわすのもお金がかかるし、そのまま何にか利用すること出来

ないのでしょうか。教えてください。 

７０歳以上 男性 家の前の道路について（※国道の抜け道） 

何らかの配管工事の後道路にへこみが出来、雨の降るたびに、車の通

るたびに水しぶきが上がる。 

非常に困っている。一向に直す気配がない。 

７０歳以上 男性 ・昔の古い施設があって歴史が学べる所があると思います何でも新しくし

なくて下さい 

・日本人の為の日本であります様に。 

・緑の美しい、水がきれい、海が美しい、心の美しい、いつまでもこの様 

佐世保であります様にと祈っています。 

７０歳以上 女性 施設の老朽化により、施設を集約化、複合化していくことは仕方ないこ

とかと思います。若い世代が住みやすく環境を整え、税金を有効に使って

ほしいと思います。 

 ただ、ひ孫、孫が大変お世話になっている児童館が対象に上げられて

います。子どもがいる限り、学校がなくなる事はないと思いますが、児童

館のような子どもや子育て中の親の交流の場となっている大事な施設

は、ぜひ残して維持してほしいです。 

７０歳以上 女性 他に考えさせられる事あり 

・老人バス無料化は一乗車につき１００円でも半額でも良いのではないか

と思う。１７０円を半額にするとか 

・海きらら入園料、子どもには高すぎる。一家族で行けば高出費がかさ
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む。 

・森きらら、楽しむ場所少ないおそまつな動物園 

・公共施設以外の事で申し訳ありませんが、生活保護○○の贅沢な暮ら

しにはあきれます。 

・以前住みやすい佐世保で日本国で五番内に入っていたと思いますが、

現在は老人には日常の○○など生活用品食料など買い物に不便な所だ

と思います。市民が減少している現在の佐世保は若い者には魅力がない

のではないでしょうか。老人を見て思われるでしょうね。 

 佐世保を良くしたいと思う。佐世保市民の努力は身にしみるほど理解し

ていますがハウステンボスだけの若者の楽しみを他にも考えてほしいと

思います。どこ歩いてもじいさんばあさん。私もですが……。 

 勝手な事ばかり申し上げました。やっぱし私も佐世保っ子。愛する佐世

保を魅力ある佐世保にしてもらいたいと考えています。 

７０歳以上 男性 幼稚園、私立高校はバスを使って登校するのに小・中学校は徒歩とい

うのは不思議。 

 バス利用をすればもっと大胆な改革が出来そうな気がする。もっと整理

すれば大切な教育充実もしそうな気がする。 

７０歳以上 男性 施設全般を考えていると時間がかかると思うので、個々について、スピ

ード感をもって、意見を聞いていけばいろいろな案が出てくると思う。 

施設活用について、近隣住民の希望も汲んで欲しい。 

７０歳以上 男性 公共施設であれば全て税金を使用すべきだ。 

７０歳以上 男性 １．使用、活用の程度を調べ、どうして使用されないのか理由を知ったうえ

で＜実態＞考慮しては？ 

２．使用されるのになあーと思うが、運営、内容が市民が希望しているか

使用しているか、市職員は本気で取り組んでほしい。（市職員の退職者の

従来まま継続するという、工夫研究がない、なんの研究、工夫もなく「今ま

でやっていたので、そのまま続ければ」という、事なかれ主義の運営を改

めることより～施設は古くても運営のしかた、考え方で活用も違ってくるし

ボランティア精神で施設の改装ももりあがると思う。 

 事なかれ主義の市職員の退職者、公務員の退職者の活用運営を考え

る事も大切ではないか。 

 利用者が少ないので、古くなったのでそれだけの問題でなく施設をどうう

まく市民が利用するかも考えてみてはどうでしょうか。 

７０歳以上 男性  全般の諸施設を知り、驚きと共に、少子高齢化に伴う対応についての対

策は、正に待ったなしの状況であることも分かりました。 

 対応策としましては、市民の声を聞くのも大切かと思いますが、こんな事

では何年経っても結論は期待出来ません。 

 一案としては、有識者による、検討の結果を得て、担当者による、勇気

ある決断を期待しております。 
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７０歳以上 女性 教育地域活性化の施設は縮小するとますます過疎化になると思うので

それは考慮してほしい。 

活用が少ない箇所は民営化でもいいと思う。 

７０歳以上 女性 旧、小学校のグラウンドは、（グランドゴルフ）や子ども達の遊び場とし

て残して使用させてほしい。黒島には公園がなく、そんなにスポーツする

場所がなくてさみしいです。 

 島の中心部で旧小学校までは歩いて行けますが新しい（はまゆう学園）

は遠くて坂道が多くて行けません。小学校のグラウンドは丁度良くて高齢

者の体を動かすスポーツの場所に適していますのでお願いします。 

７０歳以上 男性 支所と公民館の併用。 

余り利用されていない、施設の廃止等 

７０歳以上 女性 人口密度にもよるものとは充分承知していますが、支所の施設は五十

年前とほとんど変わりなく変わったのは便座のトイレが１ヶ所増えたくらい

これも冷たく、冬は震い上がりそう。少しは支所にも（地方の）心を寄せて

もらいたい。 

７０歳以上 女性 島には公園がありません。 

子ども達が遊んだり、老人達のスポーツなど出来る所がほしいです。 

学校のあと地（運動場）などを利用して作ってほしいと思っています。 

７０歳以上 男性 しょっちゅう利用する人に１回に付１００円でも微収する様にしたらどうで

すか。学生は別として。利用する人がある程度負担する様にした方がい

いと思います。 

７０歳以上 男性 通行料金、使用料を微収しない施設においては滅価償却をし、内部留

保資金を蓄え、耐用年数に到達した時には留保資金で再構築できるので

は？地方公営企業のように！ 

７０歳以上 男性 １、今後活用の方法がない物件は早急に取り壊しをするべし。 

２、自衛隊の専用施設としての財産の統合を 

３、公民館等を行政センターの所轄にして人員等の配置を効率化して

は？ 

７０歳以上 男性 公共施設を開放して市民により多く利用させる努力をしてほしい。経済

的に市も楽でないことは判るが利用料金が高いと年金生活者など利用で

きないことも考えてほしい。 

７０歳以上 男性 超高齢社会が進む中、閉じ籠り等を防ぐため公共交通機関で行けるよ

うな海釣公園、釣り堀など考慮して見て欲しい。 
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